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 Conseil communal
• Didier GILKINET (VE) PRÉSIDENT 
  Moulin du Ruy 87  0474/97.82.33
• Hugo SNACKERS 
 DIRECTEUR GÉNÉRAL 
  080/29.26.60

Membres du Collège communal :
• Marie MONVILLE (VE) 
  Chauveheid 33  0497/15.10.82
• Tanguy WERA (VE) 
  Xhierfomont 40  0497/26.87.71
• Vanessa LABRUYERE (VE) 
  Chevron 56  0498/52.60.48
• Albert ANDRE (VE) 
  La Gleize 18  0495/11.36.88

Conseillers communaux :
• Yvonne VANNERUM (VE) 
  Moulin du Ruy 22  0473/58.89.03
• Eric DECHAMP (VE) 
  Moulin du Ruy 84/1  0497/23.38.41
• Alexandre RENNOTTE (VE) 
  Chession 88  0473/87.02.64
• José DUPONT (SD) 
  Rahier 109  0475/36.71.97
• Samuel BEAUVOIS (SD) 
  Xhierfomont 52  0497/76.65.33
• Julie COX (SD) 
  Chevron 39  0497/37.96.97
• Béatrice DEWEZ (SD) 
  La Gleize 57  0478/66.30.77
• Pol PIRON (SD) 
  Rte de l’Amblève 47  080/78.60.91

 Conseil de l’Action 
 Sociale
• Albert ANDRE (VE) 
 PRÉSIDENT 
  La Gleize 18  0495/11.36.88
• Valérie SIMON 
 DIRECTRICE GÉNÉRALE CPAS 
   080/29.26.85

Conseillers CPAS :
• Sophie GASPARD (VE) 
  Borgoumont 5/7  0479/39.88.67
• Marylène LAFFINEUR (VE) 
  Hasoumont 53  0496/92.23.30
• Joëlle MARECHAL (VE) 
  Rue de l’église 3  0498/65.65.88
• Etienne LORENT (VE) 
  Rahier 56  0476/98.45.69
• Pol PIRON (SD) 
  Rte de l’Amblève 47  080/78.60.91
• Catherine COLINET (SD)  
  Heilrimont 9  080/78.63.86
• Jürgen BEHLING (SD) 
  Borgoumont 71  080/78.66.42
• Romanne DELMOTTE (VD) 
  Bierleux-Bas 1  0491/08.42.67

VE : Liste VivrEnsemble
SD : Liste Stoumont Demain

NB : E-mail des Conseillers 
Communaux et CPAS : 
prenom.nom@stoumont.be

Assistantes sociales 
• Sarah PASTOR  080/29.26.86 
  sarah.pastor@stoumont.be
• Christel HOUBA  080/29.26.83 
  christel.houba@stoumont.be

 Bibliothèque
• Nicole BONMARIAGE  080/29.26.89 
  bibliotheque@stoumont.be

 Accueil Temps Libre
 atl@stoumont.be

AES 
• Rachel BOUHY  080/29.26.63 
  Rachel.bouhy@stoumont.be

Plaine
• Lydie NOIRFALISE  0485/45.26.24

 Agence Locale Emploi
• Catherine MARTIN  0472/98.61.63 
  cathlavenne@hotmail.com

 Police locale
Inspecteur principal 
• Jean-Philippe LOUIS  080/28.19.40 
  ZP.StavelotMalmedy 
    MPStoumont@police.belgium.eu

 Stoumobile
• Réservation et conditions 
  0478/48.00.14 OU  080/29.26.87

 Service des travaux
  Borgoumont 23

Coordinateur
• Christian COLLIENNE  0478/24.21.72 
  christian.collienne@stoumont.be

Magasinier garage communal
• Alain DELPORTE  080/78.53.67 
  alain.delporte@stoumont.be

Fossoyeur
• Pascal DUMONT  0474/97.82.03 
  pascal.dumont@stoumont.be

Fontainiers 
• B. LAFFINEUR  0489/61.32.29 
• F. BIARD  0489/61.31.02 
• J.-Y. MAGAIN  0489/68.96.14

 Centre Public d’Action  
 Sociale (CPAS)

 Route de l’Amblève 45 
    Fax 080/29.26.88

Directrice générale CPAS 
• Valérie SIMON  080/29.26.85 
  valerie.simon@stoumont.be

Accueil - Administration
• Charline LEJEUNE  080/29.26.84 
  charline.lejeune@stoumont.be

Assistante sociale en chef 
• Ariane BACQUELAINE  080/29.26.87 
  ariane.bacquelaine@stoumont.be

Administration communale de Stoumont
 Route de l’Amblève 41 - 4987 STOUMONT 
 080/29.26.50 • 080/29.26.69  administration.communale@stoumont.be  

www.stoumont.be

Nous voici entrés dans la dernière ligne droite de cette législature qui sera ponctuée 
le dimanche 13 octobre prochain par les élections communales et provinciales.

Ces dernières représenteront une opportunité pour notre Commune, tout comme en 2018, 
de sensibiliser les citoyens à faire un don de leurs organes et de leur offrir la possibilité de 
certifier le jour des élections, leur souhait de devenir donneur d’organes.

Le nouveau Conseil Communal sera installé le lundi 2 décembre prochain.

De nombreuses activités se sont déroulées au cours de ces derniers mois.
Le 14 mars, nous avons installé, pour la 3è fois au cours de cette législature, le Conseil Communal des enfants. La prestation de serment a 
officialisé l’engagement des enfants à travailler ensemble. L’opportunité de leur souhaiter plein succès dans cette expérience citoyenne de 
familiarisation et de réflexion à des actions collectives.
Le même soir, dans la foulée, nous avons remis le titre de Lauréat du Travail au Commissaire Daniel De Neve.
Le 23 mars dernier, dans le cadre de la 10è édition du Grand Nettoyage, l’opération ‘Communes et rivières propres a été programmée sur 
l’ensemble de notre territoire. Je remercie tous les participants à cette journée mais aussi, celles et ceux qui, tout au long de l’année, consacre de 
leur temps libre à la préservation et à l’embellissement de notre cadre de vie.
Le 30 mars, la cérémonie ‘un arbre, un enfant’ a suivi son traditionnel chemin de la plantation. Après un bref accueil avec Tanguy à Stoumont, 
nous avons pris la direction des hauteurs de Monthouet où les parents des petit-es stoumontois-es, né-es en 2023 ont eu l’opportunité de planter 
des genévriers. Nous nous sommes ensuite retrouvés à la Maison Commune, pour partager un très beau moment de rencontre et de convivialité.
Le printemps a également été synonyme de fin de la seconde phase du Plan Communal d’Investissement 2019-2021 au travers d’importants 
travaux de réfection de voirie à Habiémont. Comme toujours, les travaux ont apporté leur lot de contraintes. Nous remercions à nouveau tous les 
riverains concernés pour leur compréhension.
Comme vous le lirez, le 12 avril dernier, deux membres du personnel ont prêté serment à la suite de leur nomination par l’Assemblée du 
Conseil Communal.
Les 31 mai, 1er et 2 juin, une petite délégation de Stoumontois(es) s’est déplacée à Ervy-le-Chatel à l’occasion de la 19è édition des rencontres 
franco-belges.
Le 12 juin à Stavelot, nous avons, avec Marie et Tanguy, participé à l’assemblée générale 
extraordinaire constitutive de l’Asbl GAL Fagnes Haute-Amblève.
A partir du 5 juillet, vous avez été invités à participer à différents groupes de travail dans le 
cadre de la finalisation de la Charte Paysagère, sous la coordination du Parc naturel des Sources.
Le 20 juin, sous l’impulsion de notre Echevine des Sports, nous avons remis les mérites sportifs 
2024.
Le 23 juin, vous étiez nombreux à vous retrouver autour du petit déjeuner Oxfam, organisé avec 
l’important soutien des Amis de l’Ancien Château. Pour rappel, notre commune est labellisée 
‘Commune équitable’.
Le 3 juillet, nous avons programmé une séance de remise officielle des CEB aux enfants de 
6è année primaire des différentes écoles sises sur notre territoire, tous réseaux confondus. Un 
moment particulier pour tous ces jeunes adolescents, à qui nous avons eu l’opportunité de 
souhaiter succès et épanouissement dans cette nouvelle étape de leur parcours scolaire.
Le 4 juillet, nous avons participé avec Tanguy à la mise à l’honneur de Dominique et de Josiane 
organisée par leurs collègues et les enfants de l’école de Rahier, dans le cadre de leur départ à 
la retraite.
Au cours des mois d’été, nos fêtes de village ont battu leur plein, le plus généralement sous 
un soleil généreux. Merci à toutes les associations et à tous les bénévoles qui s’impliquent dans 
l’animation de nos villages et hameaux.
Avec la réforme des rythmes scolaires, la rentrée scolaire a été fixée au 26 août. Nous souhaitons 
à tous les enfants, aux enseignants et à l’ensemble des équipes éducatives, tous réseaux 
confondus, une année sereine, remplie de découvertes et d’apprentissages.
Le 29 août, nous avons organisé, la désormais traditionnelle journée du personnel. Un moment 
ludique et convivial de rencontres et de partages entre les différents services et les membres du 
Collège.
Enfin, pour votre information, nous travaillons actuellement à l’élaboration d’un programme 
coordonné des activités organisées sur notre territoire, dans le cadre du 80è anniversaire des 
événements de décembre 44. 
Je vous souhaite à toutes et tous un très bel automne !

Didier Gilkinet 
Votre Bourgmestre

Collège communal
Didier GILKINET BOURGMESTRE 

 Moulin du Ruy 87  0474/97.82.33 
 didier.gilkinet@stoumont.be
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Marie MONVILLE 1ÈRE ÉCHEVINE 
 Chauveheid 33  0497/15.10.82 
 marie.monville@stoumont.be

Finances / Patrimoine Forestier / Tourisme / Développement économique / Cultes  
Supracommunalité / Patrimoine communal 

Tanguy WERA 2E ÉCHEVIN 
 Xhierfomont 40  0497/26.87.71 
 tanguy.wera@stoumont.be

Transition / Chemins et Sentiers / Enseignement / Accueil Extra-scolaire / Petite 
Enfance / Jeunesse / Culture et Patrimoine culturel  / Démocratie participative et 
Gouvernance / Bien-être animal

Vanessa LABRUYÈRE 3E ÉCHEVINE 
 Chevron 56  0498/52.60.48 
 vanessa.labruyere@stoumont.be

Travaux / Production et distribution de l’eau / Logement / Sports / Cimetières 

Albert ANDRE PRÉSIDENT CPAS 
 La Gleize 18  0495/11.36.88 
 albert.andre@stoumont.be

CPAS / Affaires sociales / Égalité des chances / Santé / Emploi
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 Services Communaux
Directeur général 
• Hugo SNACKERS  080/29.26.60 
  hugo.snackers@stoumont.be

Assistant Direction - Planu
• Sébastien PONCIN  080/29.26.65 
  sebastien.poncin@stoumont.be

Population - Permis de conduire
• Colette GOFFIN  080/29.26.50 
  colette.goffin@stoumont.be

Etrangers - Casiers judiciaires
• Muriel BERKENBOSCH  080/29.26.53 
  muriel.berkenbosch@stoumont.be

Agent constatateur
• Abdenbi FAKHAKH  0472/19.13.81 
  abdenbi.fakhakh@stoumont.be

Assainissement
• Patricia EVRARD  080/29.26.62 
  patricia.evrard@stoumont.be

Agent technique Travaux
• Philippe VOITURON  080/29.26.54 
  philippe.voituron@stoumont.be
• Cécile MATHIEU  080/29.26.55 
  cecile.mathieu@stoumont.be
• Charlotte BRAHAM   080/29.26.55  
  charlotte.braham@stoumont.be

Urbanisme
• Ann-Sophie MOËS  080/29.26.56 
  ann-sophie.moes@stoumont.be
• Coralie ADAM  080/29.26.56 
  coralie.adam@stoumont.be

Ressources humaines
• Nicole BONMARIAGE  080/29.26.57 
  nicole.bonmariage@stoumont.be
• Marie REMACLE  080/29.26.57 
  marie.remacle@stoumont.be

Comptabilité
• Nicole MARVILLE  080/29.26.58 
  nicole.marville@stoumont.be

Etat civil - Assistante compta
• Patricia CREMER  080/29.26.59 
  patricia.cremer@stoumont.be

Eau
• Delphine TRIBOLET  080/29.26.61 
  delphine.tribolet@stoumont.be

Patrimoine - Taxes - Assurances
• Patricia EVRARD  080/29.26.62 
  patricia.evrard@stoumont.be

POLLEC – Logement
• Martine GROGNARD  080/29.26.50

PCDN 
• Marie-Françoise PERAT  080/29.26.66 
  marie.francoise.perat@stoumont.be

Enseignement - Police - Comm.
• Odile TROCH  080/29.26.67 
  odile.troch@stoumont.be

Recette régionale 
• Jordan HALIN  080/29.26.82 
  jordan.halin@stoumont.be 

Sommaire

EDITEUR RESPONSABLE : Didier Gilkinet  COMMUNICATION : Odile Troch 
MISE EN PAGE : www.HappyCom.be  IMPRESSION : Imprimerie de Waimes  PHOTOS : Adobe Stock - www.freepik.com

P.14 Actualités du CPAS

P.4 Actualités communales

P.30 Culture

P.34 Journal de la jeunesse

P.19 Transition

P.28 Vie associative

P.32 Sports

P.25 Histoire

P.25 Vie économique

P.18 Aînés



CONSEIL COMMUNAL 
du 25 juin 2024

Le Conseil décide, à l’unanimité, d’approuver le compte 2023 du 
Centre Public d’Aide Sociale avec un boni de 110.880 euros au service 
ordinaire provenant de la différence entre les droits constatés de 
1.430.864 euros et les engagements de 1.319.984 euros.
Il approuve, à l’unanimité, l’octroi de la subvention 2024
• au Centre Médical Héliporté d’un montant de 7.500 euros.
• au Parc Naturel des Sources d’un montant de 16.0830euros.

Il approuve, à l’unanimité, le règlement complémentaire de 
circulation routière pour
• le chemin reliant Froidville au Moulin de Rahier ;
• le chemin des Hérovée ;
• le chemin à Rahier de part et d’autre de l’immeuble n° 122 ;
• le chemin avant l’entrée carrossable de l’immeuble n° 123/2 ;
• la zone 30 aux abords de l’école de Rahier ;
• le chemin n° 22 à Xhierfomont.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges et le 
montant estimatif (402.116 euros) pour la création d’une liaison 
douce La Gleize-Le Roannay, et de solliciter une subvention pour ce 
marché.

Il décide, à l’unanimité, d’adhérer à la Centrale d’achats de l’A.I.D.E. 
relative à la gestion de la pollution des sols.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges et le mode 
de passation du marché pour la réfection de la voirie communale à 
Hasoumont (montant estimatif 53.966 euros TVAC).

Il décide, à l’unanimité, d’approuver les points inscrits à l’ordre du jour 
de l’A.G.de l’intercommunale Fagnes et Plateaux du 26 juin 2024

CONSEIL COMMUNAL 
du 30 juillet 2024

Le Conseil décide, à l’unanimité, d’octroyer la  subvention 2024 
• à l’asbl » L’autre émoi ».
• à l’asbl « Evotrail ».

Il décide, à l’unanimité, d’arrêter le règlement communal pour l’octroi 
d’un subside aux opérateurs d’accueil « jeunesse ».
Il décide, à l’unanimité, d’établir le règlement taxe sur les demandes de 
changement de nom.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le budget 2025 de la fabrique 
d’église de Chevron avec une intervention communale de 2.147 euros.

Il décide, à l’unanimité, d’arrêter l’ordonnance de police pour les 
élections d’octobre 2024.

Il décide, par 8 voix pour et une contre, d’interdire l’accès, sauf circulation 
locale, à Rahier sur le tronçon entre l’immeuble 121 et l’immeuble 94, 
sur les chemins 3, 12 et 17 repris à l’atlas des chemins vicinaux de Rahier.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver la convention avec la Ressourcerie 
Famenne Ardenne Gaume pour la collecte gratuite à domicile de biens 
réutilisables du quotidien sur appel au 0800 118 78.

ALBERT ANDRÉ 
Echevin des affaires sociales

CONSEIL COMMUNAL 
du 14 mars 2024

Le Conseil , dans le cadre du Conseil communal des enfants, invite 
successivement à prêter serment, Mlle Adèle COLLARD, Mlle Rosie 
DOSTRICHE, Mr Aloïs EYRAUD, Mlle Zoé GOFFIN, Mlle Louise LALLEMENT, 
Mlle Maëlle LAMBOTTE, Mlle Ambre MIDAVAINE, Mlle Lila POOLS et Mlle 
Capucine ZINCK, et les déclare installés dans leur fonction de conseillers 
du Conseil communal des enfants.

Le Conseil élit de plein droit Madame Romane DELMOTTE en qualité de 
conseillère de l’action sociale en remplacement de Monsieur Frédéric 
LEFORT, conseiller démissionnaire.

Il décide, à l’unanimité, d’octroyer aux diverses associations, les 
subventions prévues au budget 2024.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le compte 2023 de la Fabrique 
d’église de Chevron, avec une intervention communale de 8.946 euros.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver la convention relative à la 
réalisation d’un marché conjoint pour les travaux forestiers de 
préparation de terrain, fournitures de plants, plantation et entretien.

Il décide, à l’unanimité, d’organiser une vente publique de bois 
marchands le jeudi 21 mars 2024 à Bérinzenne.

Il décide, à l’unanimité, de vendre de gré à gré les parcelles communales 
489b et 409v d’une superficie totale de 5 ares , route de Spa, et de 
supprimer le chemin communal n°2  d’une superficie de 2 ares, qui n’est 
plus utilisé, au prix de 45 euros/m2 .

Il décide, à l’unanimité, d’organiser une collecte en porte-à-porte des 
papiers/cartons à raison d’une fois par 2 mois.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges et le mode 
de passation du marché pour les analyses de la qualité de l’eau de 
distribution destinée à la consommation humaine, montant estimé de 
60.500 euros HTVA pour 4 années.

CONSEIL COMMUNAL 
du 22 avril 2024

Le Conseil décide, à l’unanimité, d’approuver les termes de la 
convention cadre définissant les modalités de cession de parcelles 
communales pour la réhabilitation du site de Borgoumont.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le rapport annuel de rémunération 
2023 des mandataires.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le compte de l’exercice 2023
• de la fabrique d’église de Lorcé avec une intervention 

communale de 3.159 euros ;
• de la fabrique d’église de Stoumont avec une intervention 

communale de 10.906 euros.

Il décide, à l’unanimité, d’octroyer à l’association GALFHA la subvention 
d’ un montant de 4.250 euros prévue au budget.

Il décide, à l’unanimité, d’octroyer au FC Chevron la subvention d’un 
montant de 1.350 euros prévue au budget.

Il décide, à l’unanimité, d’octroyer une provision de trésorerie d’un 
montant de 2.000 euros pour les menues dépenses.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver la convention de partenariat 2026-
2030 appelée à régir le fonctionnement du réseau de lecture publique 
Amblève et Lienne, ainsi que le règlement d’ordre intérieur.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le règlement d’ordre intérieur de la 
Commission paritaire locale de Stoumont.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le profil le profil de fonction et la 
forme de l’appel à candidatures à une fonction de directeur/directrice 
dans l’école communale de Rahier.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le programme de coordination 
locale pour l’enfance 2024-2029 et ses annexes.

Il décide, à l’unanimité, de confirmer la participation de la commune de 
Stoumont à la certification forestière PEFC.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges et le montant 
estimé à 82.00 euros TVAC, du marché de Reconstruction du pont 
agricole sur le Roannay.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver l’adhésion et les statuts du Groupe 
d’Action Locale, le GAL, Fagnes Haute-Amblève.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver les points soumis à l’ordre du 
jour de
• l’Intercommunale IMIO du 28 mai 2024 ;
• l’Intercommunale Union des villes et communes de Wallonie le 21 

mai 2024.

Il décide, à l’unanimité, de désigner les représentants à l’ AG et au 
Conseil d’administration de l’Intercommunale GAL 

Il décide, par 8 voix pour et 4 abstentions, d’approuver les points inscrits 
à l’ordre du jour de l’Intercommunale Centre d’accueil Les Heures 
Claires du 24 mai 2024 .

Il décide, à l’unanimité, de déplacer le tronçon du sentier n° 40 à 
Meuville.

  CONSEIL COMMUNAL 
du 29 mai 2024

Le Conseil décide, par 7 voix pour et 4 abstentions, d’approuver les 
comptes communaux de l’exercice 2023 avec un résultat positif de 
2.668.438 euros.

Il décide, par 7 voix pour et 4 abstentions, d’approuver la modification 
budgétaire 2024/1 avec un résultat positif de 1.431.064 euros.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le compte 2023
• de la fabrique d’église de La Gleize avec une intervention 

communale de 4.627 euros ;
• de la fabrique d’église de Moulin du Ruy avec une intervention 

communale de 4.017 euros :
• de l’église protestante d’Aywaille avec une intervention 

communale de 2.079 euros.
• Il décide, par 10 voix pour et une abstention, d’approuver le 

cahier des charges et le mode de passation du marché pour la 
Rénovation de l’Administration communale , montant estimatif 
de 709.316 euros TVAC, avec un subside de 80%.

Il décide, à l’unanimité, d’approuver les points inscrits à l’ordre du jour
• de l’intercommunale C.I.L.E. du 20 juin 2024 ;
• de l’intercommunale ORES Assets du 13 juin 2024 ;
• de l’intercommunale ECETIA du 25 juin 2024 ;
• du Crédit social logement du 3 juin 2024 ;
• de l’intercommunale Les Heures Claires du 28 juin 2024 ;
• de l’intercommunale NEOMANSIO du 27 juin 2024 ;
• de l’intercommunale AQUALIS du 5 juin 2024 ;
• de l’intercommunale AIDE du 25 juin 2024 ;
• de l’intercommunale O.T.W. du 12 juin 2024 ;
• de l’intercommunale AQUAWAL du 14 juin 2024.

Conseils communaux

Patricia Cremer 
et Frédéric Siquet 
ont prêté serment 
le 12 avril 2024 !
A l’initiative du Collège Communal, Patricia Cremer et Fréderic 
Siquet, respectivement employée au service état civil et 
comptabilité et ouvrier polyvalent au service des travaux, 
ont été proposés à la nomination, à l’Assemblée du Conseil 
Communal.
Conformément au statut, l’Assemblée a nommé Patricia 
(séance du 20 juillet 2023) et Frédéric (séance du 14 mars 
2024) à titre définitif, sans réalisation d’un stage, eu égard à la 
qualité de leur évaluation et à leur ancienneté au sein de notre 
institution.
Frédéric a entamé sa carrière sein du service des travaux le 
6 avril 1995, tout d’abord comme ouvrier intérimaire et ce, 
jusqu’au 31 janvier 1997. Il a ensuite réintégré le service le 1er 
août 1997 en tant qu’ouvrier polyvalent qualifié APE. 
Patricia nous a rejoint le 15 septembre 2008 en tant qu’employée 
administrative APE.
Ces deux nominations ont été ponctuées par la prestation de 
serment officielle, en présence de notre Directeur Général, des 
membres du Collège Communal et du Responsable du service 
des travaux, le 12 avril dernier.
Un moment toujours particulier, empreint d’émotion, pour 
l’ensemble des participants.
Ce moment a représenté une belle opportunité pour le Collège 
de remercier 
• Frédéric pour sa grande polyvalence au niveau des 

travaux, sa disponibilité sans faille et son implication dans 
le cadre d’un travail d’équipe  

•  Patricia, pour sa rigueur, sa disponibilité (notamment 
dans le cadre de décès), son souhait constant de délivrer 
un service de qualité, son professionnalisme et la qualité 
de son accueil lors des cérémonies de mariage

Nous avons remercié Patricia et Frédéric pour leur loyauté et 
les avons invités à poursuivre leur action, dans le cadre de leur 
mission de service au public. 

DIDIER GILKINET 
Bourgmestre, 

en charge des Ressources Humaines

Actualités communales Actualités communalesSTOUMONT INFOS I BULLETIN COMMUNAL I SEPTEMBRE 2024 STOUMONT INFOS I BULLETIN COMMUNAL I SEPTEMBRE 2024

4 5



La gestion différenciée 
des cimetières
Pendant de très nombreuses 
années, les cimetières ont été 
entretenus en ayant recours à 
une gestion chimique assidue 
(herbicides). 

L’objectif de la gestion différenciée dans un cimetière consiste à 
concevoir cet espace comme un espace jardiné et faire en sorte que le 
végétal ne soit plus une contrainte mais, au contraire, un atout pour ce 
lieu public, par exemple par l’enherbement des allées, la mise en place 
de plantes couvre-sol, la pousse localisée de fleurs et plantes sauvages, 
etc. La mise en œuvre d’une gestion différenciée peut ainsi faciliter un 
entretien sans pesticides. 

Il n’est pas simple de mettre cette gestion en œuvre pour deux raisons 
principales : la conception de départ est souvent trop minérale et la 
perception des familles n’est pas toujours favorable. 

Pourtant, si la végétation est maîtrisée et entretenue, elle peut tout-à-
fait rentrer dans le respect du lieu contrairement à l’utilisation intensive 
de produits chimiques.

Notre gestionnaire communal des cimetières laisse donc venir 
progressivement une végétation maîtrisée et enherbe volontairement 
les allées. Mais, la période de transition vers des cimetières verts, traités 
à l’image des parcs et jardins, prend du temps et n’est pas toujours 
comprise.

Des panneaux didactiques à l’entrée des cimetières expliquent pourtant 
la démarche.

Il n’est pas indiqué d’utiliser des produits tels que anti-mousse, eau 
de javel, herbicide, vinaigre, sel, etc, autour des tombes et ce afin de 
respecter le travail de notre fossoyeur réalisé avec beaucoup d’attention.

Le résultat sera convainquant si la démarche peut être menée jusqu’au 
bout. Merci.

VANESSA LABRUYÈRE 
Échevine des Travaux

Unis dans la diversité
Le nez dans le guidon
On dit souvent des acteurs politiques locaux qu’ils ont le nez dans le 
guidon, qu’ils sont proches du terrain et affrontent, vaille que vaille, 
les éléments qui se déchaînent et les crises qui s’enchaînent.

De crises, la mandature qui s’achèvera en octobre prochain n’aura pas 
été avare. Entre Covid-19 et crise de scolytes, entre inondations et 
effets dominos de la guerre en Ukraine, l’arrondissement de Verviers 
aura dû porter plus que son lot de bouleversements, de drames 
intimes et collectifs entre octobre 2018 et octobre 2024.

Dans ces orages nous nous sommes rappelé nos forces.

Les élus que nous sommes ont fait face à ces coups du sort, les 
pieds bien ancrés dans les réalités locales, multiples et complexes 
par nature. Plutôt que de rester le nez dans le guidon, nous avons 
redressé le dos et nous nous sommes offert la hauteur de vue de ceux 
qui regardent ensemble le chemin à parcourir.

Six années ont passé
Plutôt que les échappées individuelles, nous avons choisi la force du 
peloton et de la coordination. Pendant six ans, tous les mois, nous 
avons ménagé des moments d’échange entre élus, des moments 
de collégialité, des décisions au-delà des ancrages partisans. Dans 
une permanente recherche de consensus, nous avons joué le jeu 
d’une présidence tournante entre les couleurs et les communes de 
l’arrondissement.

Cette stratégie s’est avérée payante. Non contents d’avoir 
surmonté ensemble les crises, l’ASBL Région de Verviers peut 
s’enorgueillir de quelques réalisations collégiales solides :

• l’accompagnement de la candidature du plateau des hautes-
Fagnes en tant que Parc national et le suivi d’une subvention de 
soutien à certains projets de cette candidature,

• le soutien aux circuits courts et singulièrement aux maraichers, 
de Plombières à Lierneux, par le biais de l’achat de 3000 caisses 
réutilisables en gestion coopérative,

• l’élaboration d’un réseau point-nœuds pédestre,
• la cartographie du réseau cyclable existant et l’accompagnement 

de l’étude du SPW sur la création d’un réseau cyclable structurant.

Aucun de ces projets ne bénéficie à l’intérêt singulier d’une commune : 
c’est à l’impératif d’une véritable vision d’arrondissement qu’ils 
apportent un écho concret.

Un schéma de développement territorial
Cette vision d’arrondissement n’est pas tombée du ciel. En même 
temps que les élus ont mis en place des projets sur le terrain, ils ont 
rencontré les forces vives, les acteurs locaux de l’arrondissement afin 
de se doter d’un schéma de développement territorial. Il en ressort 
des propositions fortes et partagées :

• l’ambition pour la conférence des élus de rester un lieu 
d’échange non seulement entre élus mais aussi un lieu capable 
de mobiliser ces forces vives (des associations aux syndicats, des 
entrepreneurs au monde de la recherche) du territoire.

• la volonté de s’unir pour remettre Verviers au centre en tant que 
pôle vital des 20 communes de l’arrondissement, notamment au-
travers de la mobilité.

• l’exigence d’aller chercher les moyens humains, financiers et 
techniques pour passer à la réalisation d’actions prioritaires 
indispensables : la mise en œuvre du « Schéma stratégique 
multidisciplinaire du bassin versant de la Vesdre », la volonté 
d’en faire un projet pilote pour une gestion des bassins versants 
en Wallonie.

• la mise en place d’une véritable culture du risque qui nous rendra 
aptes à faire face aux calamités à venir. Si l’arrondissement a été 
touché par les inondations, il se sait vulnérable à des sécheresses, 
des canicules, des crises touchant l’élevage, le tourisme ou la 
sylviculture, centraux pour l’économie et les liens sociaux qui 
font notre force.

Six autres années arrivent
Six années de mandature se présentent aux élus qui nous 
succèderont. Quelles que soient les personnes appelées par les 
suffrages des citoyennes et des citoyens, nous avons à cœur de 
leur envoyer une invitation solennelle : celle de la continuité dans 
l’intérêt collectif.

Les crises nombreuses et les collaborations fructueuses nous auront 
amené à la certitude qu’une vision à long terme et qu’une approche 
collégiale sont les meilleurs outils pour une vision stratégique  de 
l’arrondissement.

Qu’ils soient remerciés d’avance pour leur volonté d’aboutir et leur 
implication.

TANGUY WERA

Ensemble, nos élus…
L’ASBL Région de Verviers (anciennement désignée comme conférence des bourgmestres) rassemble, à raison d’environ une réunion 
mensuelle, l’ensemble des bourgmestres, députés et représentants des partis aux responsabilités au sein des 20 communes francophones 
de l’arrondissement de Verviers. En juin dernier, elle se livrait à un exercice de « reprise-remise », soucieuse de faire parler d’une même 
voix les élus de différentes tendances. Ce texte reprend ce communiqué. 

Pourquoi changer la gestion des 
cimetières ?
• Pour diminuer les impacts environnementaux ;
• Pour réduire les risques pour la santé tant du personnel 

communal que des visiteurs ;
• Pour développer la biodiversité ;
• Pour se conformer aux évolutions réglementaires 

wallonnes qui imposent une interdiction totale 
d’utilisation des produits phytosanitaires sur le domaine 
public (2017).
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Réfection du pont 
à la sortie de Rahier 
vers Cheneux
Un affaissement progressif au droit du pont à la sortie de Rahier 
a nécessité une intervention.

Un marché public de travaux a donc été lancé et suite à cette 
mise en concurrence, c’est l’entreprise Nelles Frères de Mal-
médy qui a été désignée adjudicataire et a réalisé les travaux. 

L’entreprise est intervenue entre le 19 et le 23 aout et les travaux 
ont consisté en le raclage du tarmac existant, la pose de 2x2 
membranes anti-fissures entre le béton du pont et le tarmac de 
la route afin d’éviter les remontées de fissures, l’asphaltage de 
la zone raclée pour une parfaite planéité.

Montant de la commande : 25.897,50 TVAC.

VANESSA LABRUYÈRE 
Échevine des Travaux

Réfection de voirie 
réalisée par le service 
ouvrier communal
Je tenais à féliciter les ouvriers communaux pour ce beau travail de 
réfection de voirie à Ruy : arrachage du tarmac, terrassement, pose 
d’une bordure, fond de coffre et pose d’un tarmac à chaud.

Il s’agissait de travaux d’ampleur pour le service mais ils ont relevé le 
défi. Un travail de qualité, réalisé dans un délai relativement court et 
avec un budget réduit par rapport à un travail réalisé par entreprise 
externe. Il s’agit d’une expérience valorisante, bravo et merci !

VANESSA LABRUYÈRE 
Échevine des Travaux

Jumelage
Les 31 mai, 1er et 2 juin 2024, 
une petite délégation de 
Stoumontois(es) s’est déplacée 
à Ervy-le-Chatel dans le cadre du jumelage

Nous avons quitté Stoumont le vendredi 31 mai à 10H00. Après un 
arrêt repas à Launois-sur-Vence, à la brasserie « Le Val de Vence », nous 
avons repris la route vers Ervy-le-Chatel où nous avons été accueillis 
chaleureusement par nos Amis français avec un apéritif dînatoire, suivi 
de l’installation en famille.
Le samedi 1er juin à 10H00, nous avons pris la route pour Colombey-les-
Deux-Eglises. Au programme : déjeuner à La Grange du Relais, visite du 
cimetière suivie de la visite du Mémorial Charles de Gaulle. La journée 
s’est clôturée par une soirée libre en famille
Le dimanche 2 juin, après les petits discours des Présidents des 
Comités, Maire & Bourgmestre, nous avons partagé un apéritif suivi 
d’un excellent repas en la salle d’Ervy-le-Chatel. La traditionnelle photo 
de groupe a clôturé ce beau week-end avant le retour vers Stoumont.

 
 

Messieurs les Maires, 
 Messieurs les Présidents des Comités 
 de Jumelage, 
 Chères toutes, chers du tous 
 du Val d’Armance et de Stoumont,

Permettez-moi tout d’abord d’exprimer nos douces 
pensés à Madame Brunet, à la suite du décès de son 
époux, ancien Maire de Racine. Le village de Racine où 
nous avons eu l’opportunité de partager de très belles 
fêtes !
Nos pensées vont également à toutes celles et tous ceux 
qui connaissent des problèmes de santé les empêchant 
de vivre pleinement ces retrouvailles !
Ensuite, je souhaiterais vous remercier pour l’excellent 
accueil nous réservé vendredi dès notre arrivée et pour la 
très belle et instructive journée de ce samedi à Colombey-
les-2-églises.
Le Général de Gaulle, un homme empli d’humilité ! 
Un homme condamné à mort par le régime de Vichy.
Même si d’aucuns ne partageaient pas sa vision, 
le Général de Gaulle était un homme de conviction, 
en témoigne son célèbre « Je fous le camp ». Il était 
aussi un homme de valeurs et je le cite « En notre temps, 
la seule querelle qui vaille est celle de l’homme ».
Et puis, petit clin d’œil, c’est bien en Belgique … 
qu’en 1905, le Général est venu parfaire sa formation.  
Si nous constatons que nous sommes de moins en moins 
nombreux, nous sommes toujours présents !
Notre objectif est et reste de pouvoir fêter la 20è édition 
de nos rencontres franco-belges en 2025.
Ce sera à Stoumont et nous la fêterons dignement !
D’ici là, savourons et profitons un maximum de ces 
instants !
Vive le Val d’Armance ! Vive Stoumont ! 
Vive notre jumelage !

DIDIER GILKINET 
Bourgmestre, en charge du jumelage

Les quelques 
mots exprimés 

par notre 
Bourgmestre

Didier Gilkinet
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Les nouveaux outils des voleurs !
Bien plus efficaces que 
les pieds-de-biche et autres tournevis, 
ils peuvent VIDER VOS COMPTES 
en quelques minutes !

Nouveaux dispositifs 
de sécurité
Vous l’aurez sans aucun doute remarqué, un boîtier fixe pour accueillir 
un radar répressif a été récemment installé à l’entrée du village de La 
Gleize, le long de la N633, en provenance de Stoumont. Cette installa-
tion est le fruit d’une collaboration rapprochée entre le SPW, la Zone 
de Police et notre commune.

Lors des dernières assemblées du Conseil Communal, nous avons ap-
prouvé une cinquantaine de règlements complémentaires de sécurité 
routière relatifs à des aménagements et à des dispositifs mis en place 
au cours de ces dernières années sur tout le territoire communal. 

Nous poursuivrons notre réflexion dans ce sens.

Didier Gilkinet 
Bourgmestre, en charge de la sécurité

JAMAIS un organisme honnête ne vous demandera 
la moindre manipulation de votre digipass, ni la 
divulgation de vos données bancaires, ni d’effectuer 
des manipulations sur votre ordinateur

Nouveau ! 
Dès ce 1er mai 

2024

Les ESCROCS sont incroyablement HABILES 
et MANIPULATEURS pour se faire passer 
pour une personne de confiance

Votre ordinateur se bloque et un message 
vous donne l’instruction d’appeler un 
numéro ? Un SMS, un mail vous demande de 
rappeler, de cliquer sur un lien ?
ABSTENEZ-VOUS !

Au moindre doute, demandez conseil 
à quelqu’un que vous connaissez 
PERSONNELLEMENT et n’hésitez pas à 
contacter votre maison de POLICE, avec les 
numéros de téléphone que vous trouverez 
dans les sources OFFICIELLES .

Vous ne nous dérangerez JAMAIS !

Radars préventifs
A notre initiative, après accord du SPW et sous financement 
communal, notre service des travaux a procédé au 
placement de 7 radars préventifs complémentaires à ceux 
installées à Lorcé, comme suit :

• 2 radars fixes le long de la N 66 à hauteur de La Platte
• 2 radars fixes le long de la N 633 aux entrées de Targnon
• 1 radar fixe le long de la N 633 à l’entrée de La Gleize, 

en provenance de Coo
• 1 radar amovible à l’entrée de Neuville
• 1 radar amovible à l’entrée de Habiémont

Sécurisation des abords des écoles
Notre service des travaux a placé des barrières de couleur dans le 
virage le long de l’école de Moulin du Ruy, afin de sécuriser la circula-
tion piétonne des enfants.

Nous avons également répondu à un appel à projet il y a plusieurs 
mois dans le cadre de la sécurisation des abords des écoles. Il s’est 
matérialisé par la réalisation de marquage au sol spécifique, à 
l’approche des écoles de La Gleize et de Moulin du Ruy.
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En cas de doute sur le tri, 
révisez les consignes 

disponibles dans votre 
calendrierde collecte, 

sur le site www.idelux.be ou 
encore par téléphone auprès 

d’IDELUX Environnement 
via le 063 23 19 87 

(tapez 4). 

Plus d’infos ?
www.idelux.be 

Tél : 063 231 987 
reseau.conseillers. 

environnement@idelux.be 

Qu’avons-nous jeté 
en 2023 ?
IDELUX Environnement nous 
révèle ce qui se cache derrière 
nos statistiques déchets. 

Une gestion multifilière qui favorise 
l’économie circulaire
En 2023, 552 kg de déchets ménagers par équivalent-habitant* 
ont été collectés par IDELUX Environnement, soit un total de 210 000 
tonnes de déchets pour l’ensemble des 55 communes desservies par 
l’Intercommunale (résultat similaire à 2022 où la moyenne était 550 
kg/EqH). 

Parmi ces déchets, plus de 135 000 tonnes, soit 65 %, sont 
compostées, biométhanisées ou recyclées  ! L’objectif européen 
de 60 % de valorisation matière des déchets ménagers, fixé pour 
2030, est déjà dépassé dans la zone IDELUX même si nous n’y sommes 
pas encore à l’échelle de la Belgique. 

Néanmoins, ce bon résultat masque une réalité mise en lumière par 
les contrôles qualité menés par IDELUX tout au long de l’année. Ceux-
ci révèlent que 25 % des citoyens ne trient pas correctement leurs 
déchets. 

C’est vrai, ce n’est pas toujours facile ou pas la priorité. Mais ces erreurs 
de tri entraînent des conséquences importantes sur le coût de la 
gestion des déchets (et donc sur votre taxe) et sur l’environnement. 

*La notion d’équivalent-habitant (EqH) tient compte des premiers résidents mais aussi des 
seconds résidents, des étudiants en kot et des nuitées en hébergement touristique.

Quelles quantités sont collectées dans 
notre commune ? 
Voici les quantités collectées (en kg/EqH) en porte-à-porte dans notre 
commune en 2023 : 

En kg/EqH
Moyenne 2023

de notre 
commune

Moyenne 2023
de la zone 

IDELUX

Déchets organiques 29 36

Déchets résiduels 63 78

Sacs bleus PMC 25 26

Papiers-cartons 36 40

Le meilleur déchet est celui 
qui n’existe pas
Mais ne l’oublions pas, le meilleur déchet est celui qui n’existe pas. 
Pour réduire nos déchets, nous pouvons adopter des gestes simples 
comme le compostage à domicile, la lutte contre le gaspillage 
alimentaire, la seconde main, la réparation ou encore la réduction des 
emballages. Et vous, quelle est votre meilleure astuce zéro déchet ?

Madame la Chef de service FF 
de la WPR Liège, 
Monsieur le Chef de Corps de la 
Zone de Police Stavelot-Malmedy, 
Chers membres de notre Assemblée, 
Monsieur le Commissaire,  
Cher Daniel,

Le 16 février dernier, la Directrice Générale de l’Institut Royal des 
Elites du Travail m’informait que tu avais été promu par Sa Majesté le 
Roi au titre de Lauréat du Travail et qu’il me revenait la charge, en tant 
que Bourgmestre, de te remettre le brevet me transmis.
Si le choix de la forme de la remise restait libre, le cadre de l’Assemblée 
du Conseil Communal m’est paru opportun, afin de conférer à cette 
cérémonie, toute la solennité souhaitée. 
C’est au travers d’un arrêté royal et après sélection par des comités 
nationaux organisateurs que l’Institut Royal des Elites du Travail 
de Belgique attribue le titre et l’insigne de “ Lauréat du travail “. La 
sélection se fait par secteur : en l’occurrence pour toi Daniel, le Secteur 
des Services de Police et de Sécurité Civile. Si cette sélection est basée 
sur la qualification professionnelle et l’engagement social dans toute 
fonction, l’attribution de ce titre est un signe témoignant l’hommage et 
le respect pour un trajet professionnel de haute qualité. 
Permets-moi, avec ta complicité, de retracer les grandes étapes de ce 
trajet exceptionnel :

• En 1976, fils d’officier de réserve des Chasseurs Ardennais, 
tu intègres l’Ecole Royale des Cadets, afin de te préparer à 
l’examen concours de l’Ecole Royale Militaire et rencontrer ainsi 
ton vif souhait de devenir Officier de Gendarmerie. Tu es alors 
âgé de 15 ans 

• En Août 1979, tu es admis en tant que candidat Officier, dans la 
119è Promotion « Toutes Armes ». Après deux années à l’Ecole 
Royale Militaire, tu rejoins le centre universitaire de Vottem, 
afin de pouvoir suivre tes deux dernières années de licence en 
criminologie à l’Université de Liège

• En 1983, jeune criminologue diplômé, tu intègres, durant un an, 
l’Ecole Royale de Gendarmerie pour parfaire ta formation 

• En décembre 1984, tu es nommé Sous-Lieutenant et tu 
es affecté, en tant que Chef du peloton anti-banditisme à 
l’Escadron Recce du 5è groupe Mobile à Bruxelles

• En septembre 1985, te voici nommé Lieutenant
• En 1986, tu es appelé à l’Etat-Major pour assurer des émissions 

en lien avec la sécurité routière à la radio  
• En 1990, tu es nommé Capitaine et tu es sollicité par tes 

supérieurs, pour assurer la présentation de l’émission « Contacts 
». Une émission culte, avec ton langage légendaire et des 
conseils avisés qui te font connaître au grand public et bâtissent 
ta réputation. Tu y incarnes la sécurité routière et tu deviens 
naturellement le « Monsieur sécurité » de la RTBF. Tes talents 
de présentateur t’assurent une indéniable notoriété qui sera, 
par ailleurs, renforcée par une émission pastiche humoristique, 
présentée par Manu Thoreau et intitulée « Faux contact », dont je 
m’étais permis, si tu te souviens, de livrer un bref passage lors de 
ta cérémonie de mariage d’avec Anne-Catherine  

• En 1995, te voici Commandant, une fonction que tu assures 
jusqu’en 2000

• Le 1er janvier 2001, avec l’entrée en vigueur de la loi du 7 
décembre 1998 organisant un service de police intégré et 
structuré à 2 niveaux, tu deviens commissaire. C’est l’année où 
tu rejoins la Police de la Route du Brabant au sein de laquelle 
tu as l’honneur de commander l’Escorte Royale Motocycliste. 
Une belle opportunité pour toi d’accompagner de nombreux 
Chefs d’Etat et familles royales mais également d’encadrer 
de nombreuses courses cyclistes dont le Tour de France et de 
coordonner bon nombre de sommets européens

• En 2011, tu rejoins la Zone de Police Famenne-Ardenne, en 
tant qu’Officier en charge de la Circulation et notamment de la 
fonctionnalité « roulage » sur tout le territoire de la zone. C’est 
à Marche que tu es nommé 1er Commissaire. C’est durant cette 
période, en août 2017 exactement, que tu m’invites à partager 
avec toi et Anne-Catherine, l’émission « l’apéro » animée par 
Benjamin Maréchal. C’était au Vert de Pommier à La Gleize 

• En 2020, à la suite d’évolutions au sein de la zone, tu sollicites 
une mutation et dès le mois de mai, tu réintègres la Police de la 
Route, plus précisément la WPR Liège, en tant que Chef du Poste 
de Circulation de Battice, au sein duquel tu es toujours actif 
aujourd’hui. Nous sommes aussi en pleine crise sanitaire et je 
me permets de te paraphraser : « Je me protège et veille à ce que 
vous vous protégiez pour bien vite reprendre le vrai contact »

Daniel,
Voici évoqué, en quelques mots, un parcours professionnel à la 
fois dense et remarquable ! Une expérience diversifiée et un trajet 
exceptionnel avec en constant filigrane, le service au public !
Petit à petit, tu as gravi les échelons, ce qui t’as notamment permis de 
rencontrer ton rêve d’adolescent. 
Tu as, par ailleurs, traversé la période compliquée qu’a représenté la 
réforme des polices. 
Ce titre de Lauréat du Travail du Secteur des Services de Police et de 
Sécurité Civile est une distinction prestigieuse. Il est réservé à celles 
et ceux qui se sont distingués par leur excellence et leur engagement 
indéfectible dans leur mission de service. 
Aujourd’hui Daniel, en te remettant ce titre, nous avons l’honneur de 
reconnaître et de célébrer une personne qui incarne véritablement 
les valeurs fondamentales de service et d’intégrité.
Permets-nous de te féliciter chaleureusement et de t’exprimer notre 
profonde gratitude pour cet accomplissement exceptionnel et ce 
service remarquable et exemplaire, au sein des Services de Police. 
Puisse cette détermination, qui t’a guidée tout au long de ces années, 
inspirer les générations futures !
Ta passion du métier et ton bon état de santé t’ont conduit en 2015 
à décider de poursuivre ta carrière alors que tu pouvais partir à la 
retraite ! Cependant, comme tu me l’as exprimé récemment « après 
46 années, le vieux crocodile raccrochera le képi le 1er juillet 2026 ».
Puissent ces deux dernières années être à la hauteur de ton 
engagement inconditionnel de toujours !
Belle route à toi et félicitations !

Lauréat du travail
Le 14 mars, l’Assemblée du Conseil 
Communal a remis officiellement 
le titre de lauréat du travail au 
Commissaire Daniel De Neve

Discours 
prononcé, 
par Didier 

Gilkinet 
Bourgmestre
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AIDANTS PROCHES, 
ENTRAIDE

  STAVELOT ET ENVIRONS

AIDANT PROCHE
L’aidant proche est une personne 
qui apporte une aide régulière à un 
proche en déficit d’autonomie quelle 
qu’en soit la nature (handicaps, 
pathologies et vieillissement) et quel 
que soit l’âge de la personne aidée.

BENEVOLE
Le bénévole est une personne qui peut offrir une 
présence ponctuelle, des menus services, une atten-
tion privilégiée, des occasions pour l’aidant proche 
d’exprimer ce qu’il vit, ce dont il a besoin et ainsi 
d’être entendu et reconnu dans sa réalité. Il peut 
proposer un répit à l’aidant proche...

QUE PROPOSE APESE ?
Nous vous proposons des rencontres animées par des personnes 
formées, tous les premiers vendredis du mois. 
Ces rencontres apportent un soutien concret et créent du lien 
entre les aidants proches et les bénévoles dans le but de faire 
naître une entraide et une solidarité entre eux. Elles se voudront 
également récréatives.

VOUS VOUS SENTEZ 
CONCERNÉ ? 

CONTACTEZ-NOTRE ÉQUIPE

0478/12 78 91 
apese@stavelot.be

aisova.be

Un logement pour tous...
tous pour un logement décent 

AGENCE IMMOBILIÈRE SOCIALE
Anthisnes / Aywaille / Chaudfontaine / Clavier / 

Comblain-au-Pont / Esneux / Ferrières / Hamoir / 
Ouffet / Sprimont / Stoumont / Tinlot / Trooz

Agréée Région Wallonne

aisova.be

L’AIS OVA est implantée au cœur d’Aywaille 
et couvre 13 communes limitrophes
Chaque commune est pourvue de logements 
différents permettant à tout un chacun 
d’y trouver sa place. 
Le parc immobilier comprend des logements 
de 1 à 5 chambres.

Un logement pour tous…
tous pour un logement décent !
L’Agence Immobilière Sociale Ourthe Vesdre Amblève 
est une ASBL agréée par le Ministre du Logement de 
la Région wallonne en vue de promouvoir l’accès au 
logement salubre de personnes en situation précaire 
ou modeste et de développer une véritable pédagogie 
de l’habiter.
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Ton voisin doit acheter des médicaments pour 
son épouse mais ne peut pas la laisser seule.

Tu peux te charger d’aller chercher 
les médicaments

Ton voisin est tombé et son épouse 
ne sait pas le relever.

Tu as la possibilité d’aller apporter 
ton aide pour le relever

Laura aimerait aller au cinéma senior 
mais son mari ne peut pas rester seul.

Tu peux venir prendre le relais 
de Laura quelques heures

Pol vit H24 avec son fils porteur 
d’un lourd handicap, il se sent seul.

Tu as du temps à offrir pour venir lui tenir 
compagnie et partager un moment avec lui.

Recrute des bénévoles

L’une de ces situations te parle et te touche ?
Tu penses pouvoir offrir un peu de ton temps pour rendre service en fonction de tes possibilités ?

N’hésites plus, contacte nous ! 0478/12 78 91 - apese@stavelot.be

0478/12 78 91 
apese@stavelot.be

Qui sont ces aidants-proches ?
il s’agit de personnes qui apporte une aide quotidienne à un proche 
en déficit d’autonomie en raison de son grand âge, de son état de 
santé et/ou de son handicap, quel que soit son âge. Même si des 
aides professionnelles de qualité existent dans notre région, il faut 
bien constater que les aidants-proches sont encore trop isolés face 
à la situation toujours spécifique qu’ils ont à gérer au quotidien. Ils 
ont besoin de souffler un peu, de prendre des moments de répit, 
de recevoir des petites aides ponctuelles ou, tout simplement, 
d’exprimer ce qu’ils vivent auprès d’une personne de confiance.  

Qui sont les bénévoles souhaités ?
Des personnes de bonne volonté qui peuvent offrir une présence 
ponctuelle, des petits services, une attention particulière pour 
donner à l’aidant-proche un moment de répit, une oreille attentive, 
un service simple… 

Vous êtes intéressés ?
Vous voulez en savoir davantage sur votre rôle de bénévole, 
les limites de son action et les liens potentiels à créer avec les 
aidants-proches ?

Vous voulez aussi découvrir comment vous serez soutenus 
par le Réseau APESE, par exemple en termes de formation et 
de sécurité ?

N’hésitez pas à nous contacter 
par tél au 0478/12.78.91. 
(Arnaud Barth – PCS/Handicontact) 
ou via le mail d’ apese@stavelot.be.

Suite à votre appel, un contact individualisé sera pris pour 
vous présenter la démarche plus avant.

Quant à vous qui vivez la réalité 
quotidienne d’aidant-proche d’un 
parent, d’un enfant, d’un voisin, …
L’APESE est là pour vous d’abord. N’hésitez donc jamais à nous 
appeler au même numéro/même mail.

Notre Réseau est à votre écoute et service, et n’a d’autre désir 
que de renforcer un esprit d’entraide et de solidarité entre 
aidants-proches et bénévoles. La confiance et le respect 
seront toujours au cœur du lien entre vous, l’un et l’autre 
accompagnés par des personnes formées. 

L’APESE cherche 
des bénévoles
Donnez du temps au profit de 
personnes qui ont besoin de souffler 
est important pour vous ?

Rendre des petits services pratiques 
est dans vos cordes ?

Accompagner quelques heures une 
personne en situation de handicap 
vous semble possible ?

Se rencontrer, s’écouter et s’entraider 
fait partie de des valeurs que vous 
aimez partager ?

Alors, pourquoi de ne pas devenir 
bénévole au sein de l’APESE, 
le Réseau pour les « Aidants-Proches, 
Entraide Stavelot et Environs ». 
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Les EEE, c’est quoi ça ?
Retenez -le, EEE = espèce exotique 
envahissante !

Pour entrer dans le groupe des Espèces Exotiques Envahissantes, une 
espèce (végétale ou animale) doit remplir plusieurs conditions. Tout 
d’abord, elle doit être exotique, c’est-à-dire qu’elle a été introduite 
par l’Homme (volontairement ou non) en dehors de sa zone d’origine. 
Elle vient d’un autre pays que la Belgique (ou de l’Europe). Ensuite, 
elle est envahissante (elle se développe très bien) donc elle menace 
la biodiversité et l’équilibre des écosystèmes locaux (indigènes). Elles 
peuvent aussi engendrer des nuisances socio-économiques diverses.

En Belgique, il existe une liste noire (très nuisibles) et une liste de sur-
veillance (potentiellement nuisibles), vous pouvez les retrouver ici : 
https://ias.biodiversity.be/species/all 

En Wallonie, vous pouvez consulter ce site, 
qui est très complet sur le sujet : 
https://biodiversite.wallonie.be/fr/invasives.html?IDC=5632 

Au niveau des nuisances environnementales et en ce qui concerne 
les végétaux, le plus souvent ce sont des plantes qui ont une vitesse 
de croissance exponentielle. Elles prennent alors le dessus sur les in-
digènes. Pour les animaux, cela peut se traduire en voracité, adapt-
abilité et prédation. Dans tous les cas, elles disposent toutes d’une 
bonne capacité de dispersion. Malheureusement, nos espèces in-
digènes ne disposent pas de moyens de défense efficaces contre ces 
sans-gênes !

Autant pour les végétaux que les animaux, ces espèces ne retrouvent 
pas chez nous les régulateurs (prédateurs, pathogènes) qui leur per-
mettraient de ne pas se développer de manière importante comme 
dans leur milieu d’origine. De plus, elles amènent de nouvelles mala-
dies qui sont parfois fatales pour les indigènes avec lesquelles elles 
cohabitent. Elles modifient aussi les propriétés des sols et de l’eau, ce 
qui est problématique pour les écosystèmes et leur équilibre parfois 
fragile.

Prenons des exemples pour illustrer nos propos, avec deux des plus 
problématiques EEE en Wallonie, l’écrevisse de Californie et la bal-
samine de l’Himalaya. Ici, aucun doute sur le caractère exotique de 
ces espèces, qui portent le nom de leur habitat d’origine.

La première est une porteuse saine de la peste de l’écrevisse, et men-
ace notre seule écrevisse indigène (Astacus astacus, ou écrevisse à 
pattes rouges). Nous avons remarqué qu’elle était présente en grand 
nombre sur notre bassin de l’Amblève (dans 20 des 21 lieux analysés 
où il y avait des écrevisses).

Elle a été introduite pour la consommation humaine initialement, et 
en plus d’être problématique pour notre espèce indigène, elle per-
turbe la chaîne trophique (ou chaîne alimentaire) car elle est omni-
vore opportuniste (mange de tout et s’adapte) et elle modifie la qual-
ité de l’eau en en remuant le fond et déstabilise les berges avec ses 
galeries. Quand elle arrive quelque part, elle prend vite le dessus sur 
les autres espèces.

La seconde est une plante avec de jolies fleurs roses qui a une crois-
sance très rapide et dont le fruit expulse les graines parfois loin du 
pied. Elle forme des massifs qui empêchent la flore locale de se dével-
opper. Ses fleurs sont très mellifères (grande production de nectar), 
elle accapare donc les pollinisateurs qui délaissent les espèces in-
digènes. Les cours d’eau facilitent leur propagation, c’est pour cela 
qu’il y en a souvent le long des berges dont elle favorise l’érosion, car 
elle disparaît entièrement en hiver (ce qui laisse les berges exposées 
aux crues) pour revenir quand les températures sont plus favorables.

Avec l’équipe du Contrat de Rivière de l’Amblève et de la Rour, nous 
sommes en constante lutte contre les EEE. Concrètement, cela signi-
fie que nous organisons des inventaires afin de savoir où et en quel 
nombre elles sont présentes, ainsi que des gestions de certaines es-
pèces pour réussir à diminuer leur progression.

Vous pouvez nous aider en adoptant les bons gestes pour éviter 
l’arrivée de nouvelles espèces (ne pas relâcher d’animaux dans la 
nature, bien choisir les espèces végétales de son jardin) et freiner la 
propagation de celles déjà présentes.

Une équipe spécialisée dans 
l’accompagnement des aînés
L’Initiative Spécifique Personnes Âgées (ISPA) 
fait partie du Service de Santé Mentale (SSM) 
de Malmedy.

Un SSM est une structure ambulatoire qui répond 
aux difficultés psychologiques et psychiatriques de 
la population par une approche pluridisciplinaire. 
Son but est de soutenir les citoyens de son terri-
toire et de promouvoir la santé mentale. 

L’ISPA est spécialisée dans l’accompagnement psy-
chologique, psychiatrique et social des personnes 
âgées ainsi que dans le soutien des proches et 
professionnels qui les entourent. Depuis une 
vingtaine d’années, l’équipe accompagne les 
personnes concernées par des questions liées au 
vieillissement, dans le but de favoriser leur bien-
être et de maintenir leur autonomie, si nécessaire 
en concertation avec le réseau professionnel. 

L’équipe rencontre les personnes au sein du ser-
vice et sur les lieux de vie (domicile et maisons de 
repos), au sein de six communes (Malmedy, Sta-
velot, Trois-Ponts, Waimes, Stoumont et Lierneux). 
L’équipe intervient également dans les maisons de 
repos de Theux, Spa et Jalhay. 

L’ISPA propose aussi des groupes de parole pour 
résidents en maisons de repos et différentes 
formes de soutien aux professionnels : groupes de 
parole et de réflexion, supervisions, formations, etc. 

Le tarif des consultations psychologiques est abor-
dable et soumis au remboursement de la plupart 
des mutualités. Pour les consultations avec la 
psychiatre, le tiers payant est appliqué. 

“Notre équipe est spécialisée 
dans l’accompagnement 
psychologique, psychiatrique 
et social des personnes âgées, 
ainsi que dans le soutien 
des proches et professionnels 
qui les entourent.

 Pour toute Question, 
n’hésitez pas 
à nous contacter

www.ssmmalmedy.be 
au  080.33.81.65

Vous avez plus de 60 ans, 
vous ressentez un mal-être et vous avez-envie 

d’en parlez avec un professionnel ?

Un de vos proches âgé est en difficulté 
et aurait besoin de soutien ?

Vous avez besoin de soutien dans 
l’accompagnement d’un de vos proches âgés ?

L’Initiative Spécifique Personnes Âgées (ISPA) 
de Malmedy propose un accompagnement 

psychologique, psychiatrique et social.

L’équipe rencontre les personnes 
au sein de notre service et sur les lieux de vie 

(domicile et maisons de repos)
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Pour en savoir plus
Consultez le site du service public 
de Wallonie dédié aux EEE : 
https://stopenvahissantes.be/home.html

Nous vous invitons à vous renseigner plus 
en détail sur cette problématique, à nous 
suivre sur Facebook pour en apprendre 
plus et à nous contacter si vous avez besoin 
d’informations supplémentaires.

Contrat de Rivière de l’Amblève 
Place Saint Remacle 32 4970 Stavelot 
crambleve@gmail.com 
080 28 24 35 
www.crambleve.com 

 Contrat de Rivière de l’Amblève



4
En réalisant ce petit quizz, vous vous 
rendez compte que ça fait longtemps 
que vous n’avez pas vérifié la pression 
de vos pneus. Vous décidez donc, 
aujourd’hui, de vous rendre à la 
station-service à 10 km de chez vous, 
pour vérifier la pression de vos pneus 
et les regonfler le cas échéant. Dès que 
vous arrivez à la station, que faites-
vous ? 

n. Vous allez prendre un café et  
 discuter avec le pompiste, le  
 temps que les pneus refroidissent  
 10 min avant de faire la mesure 
o. Vous vous appliquez directement  
 à la tâche car vous avez d’autres  
 choses de prévu dans la journée  
 et que le peu de kilomètre parcouru 
 n’aura pas d’influence sur la mesure 
k. Vous allez prendre deux cafés,  
 discuter beaucoup avec le pomp- 
 iste, car il faut au minimum 30 min 
 pour que les pneus refroidissent 

5
Bientôt les vacances de Toussaint ! 
C’est décidé, vous partez en vacances 
à la montagne. Votre coffre n’est pas 
assez grand pour charger tout votre 
matériel de ski. Vous hésitez entre 
acheter un coffre de toit ou une galerie 
de toit. Lequel génèrera le moins de 
surconsommation de carburant ?

z. Un coffre de toit 
q. Une galerie de toit 
d. N’importe lequel, ils auront le  
 même impact sur votre  
 consommation de carburant  
 (surconsommation de 10 à 15 %)

6
Vous chargez votre voiture mais 
savez-vous qu’une charge de 100 kg 
va entrainer une surconsommation de 
carburant.  De combien est-elle ?

f. 10 %. Vous en êtes bien conscient.  
 Vous ne prenez donc que le  
 nécessaire ! 
m. Dérisoire, disons 1%  
c. 5 %, ça se voit sur de grande  
 distance. Normalement, avec 10  
 litres de carburant, vous  
 parcourrez 200 km. Avec votre  
 voiture chargée, vous n’en  
 réalisez que 190 km.

7
Vous voilà sur la route des vacances. 
Vous avez le temps, vous devez encore 
parcourir 100 km pour arriver à votre 
destination. Vous êtes sur l’autoroute, 
vous roulez à 110 km/h au lieu des 
120 km/h autorisé. Quelle va être la 
conséquence ?

t. Vous allez perdre 4 min mais vous  
 économiserez 1 L de carburant  
v. Vous allez perdre 8 min mais vous  
 économiserez 2 L de carburant  
b. Vous allez perdre 4 min mais vous  
 économiserez 0,2 L de carburant,  
 l’économie n’en vaut pas le coup 

8
Vous conduisez avec la vitesse la plus 
constante possible. Il vous arrive 
d’imaginer que vous n’avez pas de 
frein : vous essayez d’éviter de freiner 
et d’accélérer sans arrêt. Vous utilisez 
donc au maximum le frein moteur. 
D’ailleurs c’est une bonne astuce 
d’écoconduite, mais qu’en est-il des 
véhicules hybrides ou électriques ?

? Ça n’a aucune importance 
! Lorsque vous décélérez, un  
 dispositif se met en place pour  
 convertir cette énergie en  
 électricité et recharger votre  
 batterie

9
Vous êtes un(e) adepte de la conduite 
douce et d’ailleurs, elle est recomman-
dée pour réduire sa consommation de 
carburant. Dès que vous pouvez, vous 
changez le rapport de vitesse. Eh oui, 
un moteur en surrégime peut consom-
mer jusqu’à 20 % en plus ! Mais quand 
faut-il changer de vitesse ? 

g. Dès que votre cadran tour/ 
 minute affiche 2000 tours/min  
 pour votre véhicule diesel 
 ou 2500  tours/min  pour votre  
 véhicule essence/LPG. 
j. Dès que l’indicateur de vitesse  
 l’indique, si votre véhicule en est  
 équipé 
p. Les deux affirmations  
 précédentes sont correctes

10
Il vous arrive parfois d’avoir une 
conduite sportive, cela entraine…

u. une surconsommation de 20 % 
 si vous roulez en ville 
a. une surconsommation de 40 % 
 si vous roulez en ville 
o. Surconsommation de 70 % 
 si vous roulez en ville

En adoptant l’éco conduite. La plupart de ces gestes sont également applicables aux véhicules 
électriques et hybrides.

Mais connaissez-vous les gestes d’éco-conduite… 

Profitez de ce petit test pour évaluer vos connaissances. 
Notez bien la lettre associée à chaque réponse car l’ensemble constituera le mot mystère.

Un dernier conseil 
pour la route :
N’abusez pas de la climatisation ! 
Elle provoque une surconsomma-
tion de 0,4 L/100 km (sur autoroute 
et de 2 L/100 km (en ville) avec une 
moyenne de 1 L / 100 km pour les vé-
hicules récents. 

Pour les véhicules électriques, le 
chauffage peut diminuer l’auto- 
nomie de la batterie s’il ne se fait pas 
avec une pompe à chaleur.

Quizz
Connaissez-vous 

les geste 
 d’éco-conduite ?

Votre 
commune 
agit pour 
le Climat
Savez-vous qu’il est 
possible de faire un 
geste pour le climat 
tout en ménageant 
votre portefeuille ?

1
Avez-vous une idée de combien vous 
pouvez économiser grâce à l’éco-
conduite  ?
Imaginons que vous ayez une voiture 
diesel qui consomme en moyenne 5 
litres /100km (diesel 1, 725 €/L).
Après avoir parcouru 20 000 km, 
en adoptant les astuces d’éco-
conduite, vous avez économisé : 

i. 345 € soit une économie de 20 % 
u. 155 € soit une économie de 9 % 
v. 50 € raison pour laquelle 
 vous avez abandonné les gestes 
 d’éco-conduite. 
 Ce n’est pas intéressant

2
Un pneu sous-gonflé entraine une 
surconsommation de carburant. 
Un déficit de 0,5 bar entraine une 
surconsommation de 2,4 % de 
carburant. 

Mais quand faut-il vérifier la pression 
des pneus ? 

q. Tous les trimestres, 
 c’est suffisant 
i. Tous les mois, c’est plus sûr. 
 Les pneus se dégonflent  
 naturellement même si on ne  
 roule pas ! 
s Une fois par an quand on fait  
 l’entretien de la voiture

3
Rouler avec des pneus dégonflés 
va impliquer…

o. Une moins bonne tenue de route,  
 un plus grand risque   
 d’aquaplanage mais une distance  
 de freinage plus courte 
y. Une meilleure tenue de route,  
 moins de risque d’aquaplanage  
 et une distance de freinage plus  
 courte  
e. Une moins bonne tenue de route,  
 un plus grand risque  
 d’aquaplanage et une distance  
 de freinage plus longue

Vous avez répondu à toutes les questions, 
à chaque réponse vous avez obtenu 
une lettre qui compose le mot mystère. 
Remettez les lettres dans l’ordre : 

     
    

Vous avez trouvé le mot ? 
voici un indice

Portez toujours loin votre regard devant 
votre véhicule, vous verrez alors le 
piéton sur le point de traverser, le feu qui 
passe au rouge, la voiture qui entame un 
doublement…. Vous avez alors le temps 
d’utiliser le frein moteur.

Cette action vous permettra de réaliser des 
économies de carburant mais, aussi, vous 
évitera un accident.

Bonne route !

Les réponses à ce quizz se trouvent à la 
dernière page du bulletin communal
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Erratum
Lors de notre dernier numéro de février 2024, une erreur s’est glissée dans l’article sur « Agissons ensemble pour vivre mieux !  », 

Il est nécessaire de remplacer la phrase suivante « Chaque année, la température du globe terrestre augmente de 2°C en moyenne. » 
par « Le réchauffement planétaire dépassera 1,5 °C, voire 2 °C, au cours du 21e siècle, à moins que des réductions importantes des émissions de 
CO₂ et d’autres gaz à effet de serre n’interviennent au cours des prochaines décennies. » 
Nous prions nos chers lecteurs, chères lectrices de bien vouloir nous en excuser.

(Informations reprises de www.climat.be - https://climat.be/changements-climatiques/changements-observes/rapports-du-giec/2021-les-elements-scientifiques)



Les chemins et sentiers 
du territoire
Les observations des bénévoles (sentiers devenus impraticables au fil des années, 
nouvelles traces, infrastructures abîmées, points de vue exceptionnels, etc.) ont été 
compilées dans une base de données qui évolue encore aujourd’hui. 

Tous à Pied, l’asbl qui encadre le Parc naturel pour ce projet, a ensuite procédé à une analyse 
plus fine du réseau de chemins et sentiers, selon des critères tels que l’environnement naturel, 
l’accessibilité à certains points d‘intérêt (écoles, transport en commun, etc.) ou encore la 
richesse du patrimoine paysager ou architectural traversé par les différents tracés.

En mai 2024, différentes cartes ont été soumises à l’œil attentif de citoyens intéressés par la 
thématique – généralement des utilisateurs réguliers des voiries pédestres - dans le but de 
proposer collectivement un réseau de cheminements piétons prioritaire. En d’autres termes, il 
s’agissait de connecter différents pôles par des liaisons existantes (à restaurer ou non) ou d’en 
proposer de nouvelles. Ainsi, 4 ateliers ouverts à tous ont été organisés à différents endroits du 
territoire.

La proposition de réseau récemment définie sera soumise très prochainement pour avis au 
Comité de suivi du projet, lequel rassemble les communes de Stoumont et de Spa, le DNF, 
la Commissaire Voyer, les organismes touristiques, etc. Passée cette étape, la carte finale 
constituera un vrai outil d’aide à la planification d’aménagements et/ou d’entretien de ces 
petites voiries piétonnes.

Le Parc envisage - indépendamment des actions concrètes que la commune souhaiterait initier 
de son côté - la mise en œuvre d’un chantier par an.

Notre petite équipe compte donc sur votre mobilisation !

De notre côté, nous vous assurerons un moment agréable et convivial en faveur de nos chemins 
et sentiers ! 

Quel territoire souhaitons-nous pour 
demain ? Quels sont les idées d’actions 
à mettre en œuvre pour valoriser nos 
paysages et préserver notre cadre de vie ? 

Durant les mois de juin et juillet, divers 
ateliers ont été organisés pour recueillir 
l’avis des citoyennes et des citoyens en lien 
avec le futur de notre territoire.

Parallèlement à ces ateliers, chaque habitant 
du territoire a également eu la possibilité de 
transmettre ses idées de projets concrets via 
un formulaire en ligne.

Quelle que soit la formule utilisée, ces 
différentes consultations se voulaient un 
espace de parole ouvert à tous ! Elles ont 
permis d’alimenter un listing de projets 
qui seront très prochainement soumis aux 
potentiels porteurs d’actions.  

Ces moments de consultation citoyenne 
s’inscrivent dans la continuité de la charte 
paysagère dont l’analyse territoriale a été 
publiée début 2024. 

Ce document aborde des thématiques 
variées et propose également une lecture 
des paysages actuels, passés et futurs 
de la région. Cette analyse approfondie 
du territoire des communes de Spa et 
Stoumont est une ressource utile pour les 
citoyens curieux, les élus et les associations 
impliquées dans l’aménagement du 
territoire, la préservation du patrimoine 
ou de l’environnement. Ce travail a vu le 
jour grâce au soutien et à la disponibilité 
de nombreux acteurs locaux et citoyens. 
Merci à eux d’avoir donné de leur temps, 
transmis leurs connaissances, ressources 
ou photographies anciennes et fait part de 
leurs remarques et idées ! 

Cette analyse territoriale est disponible 
gratuitement sur notre site web :
www.parcnatureldessources.be ou au prix 
de 17€ en version papier (dans nos bureaux 
et chez Bab’s Art à Spa).

Nous avons encore besoin de vous !

Vous avez de vieux 
fruitiers dont vous 
ne connaissez pas la 
variété ?
N’hésitez pas à contacter 
Florent Mornard 
au 0494/11.59.90.

Cela ne vous coûtera qu’un coup 
de fil et quelques fruits mûrs que 
nous nous chargerons de faire 
identifier au Centre régional 
agronomique de Gembloux. 

Notre nouveau collègue Florent, 
vient de passer une bonne partie de 
son temps à arpenter le territoire 
dans le but de réaliser un état des 
lieux sur la santé de nos vergers et 
la présence d’anciennes variétés 
fruitières. 

Son travail n’en demeure pas là ! 
En effet, lors de sa mission d’inventaire, 
plusieurs d’entre vous ont déjà reçu une 
invitation à collaborer pour pouvoir 
identifier certaines variétés de fruits 
qui, malgré leurs qualités gustatives, 
tendent à disparaitre au profit des 
quelques variétés plus standardisées. 
L’identification de variétés oubliées 
vise, sur un plus long terme, à faire 
revivre ce patrimoine propre à notre 
région et surtout bien adapté à nos sols 
et notre climat

Florent sera également présent à la 
Fête de la pomme de Moulin du Ruy, 
le dimanche 6 octobre !

Pensez à lui amener vos fruits en ayant 
bien pris soin de les référencer au 
préalable.

Si vous avez besoin d’un petit coup de 
pouce dans cette démarche, n’hésitez 
pas à le solliciter par mail 
f.mornard@parcnatureldessources.be 
ou par GSM (voir ci-dessus).

Enfin, n’oubliez pas 
qu’à laSainte-Catherine, 
tout bois prend racine !

Le Parc sera encore aux côtés des 
communes lors de la distribution des 
plants gracieusement offerts par la 
Région wallonne. Nous vous donnons 
donc rendez-vous en novembre sur 
le parking du Domaine de Bérinzenne 
(4900, Spa). 

Une année riche en participation 
citoyenne pour le Parc naturel des Sources !

Le projet ne s’arrête pas là !
Le pas suivant consiste en effet à se retrousser 
les manches et mener des actions concrètes en faveur 
de nos chemins et sentiers !

À cette fin, les citoyens motivés de participer 
à des chantiers visant à remettre en état et/ou aménager 
certains tronçons en collaboration avec le service 
des travaux sont invités à se manifester auprès de 
Valérie (v.dumoulin@parcnatureldessources.be).

Bien entendu, tout ne se fera pas en un jour !

Initié en 2022 et 
coordonné par le Parc 

naturel, ce projet 
« Chemins et sentiers » 

a débuté par un important 
travail d’inventaires de 

terrain réalisé par 
une soixantaine 

de bénévoles.

Durant les mois de juin 
et juillet, divers ateliers 
ont été organisés pour 

recueillir l’avis des 
citoyennes et des citoyens 

en lien avec le futur de 
notre territoire.

La Charte paysagère
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Mobilité
Dès que tu avances 
sur le chemin, le 
chemin apparaît

Cela n’a pas manqué d’être signalé 
dans les précédentes livraisons du 
bulletin communal et c’est le quotidien 
de l’immense majorité de celles et 
ceux qui liront ces lignes : la mobilité 
est un réel enjeu sur notre territoire.

• Un enjeu parce que Stoumont 
est la commune la moins bien 
desservie du royaume en 
transports en commun, 

• un enjeu parce que les transports 
représentent 32% des émissions 
d’équivalent CO2 du territoire, 

• un enjeu parce que l’entretien 
du réseau routier représente 
bien souvent le poste le plus 
conséquent dans les travaux 
entrepris par les services 
techniques, 

• un enjeu parce que, qu’elle soit 
électrique ou thermique, notre 
mobilité représente un coût 
qui pèse lourd sur le budget de 
chacun·e.

Les freins aux changements sont innombrables. La commune, au regard de sa configuration 
(3150 habitants répartis en 55 villages et hameaux pour une densité parmi les plus faibles de 
Wallonie), n’apparait clairement pas au sommet des priorités d’investissement de la région 
wallonne en matière d’infrastructures cyclables ou de mobilité partagée. Même lors de 
réunions de concertation en vue de créer un « schéma cyclable structurant », ou des rencontres 
des « organes de bassin de mobilité » (pilotés par le SPW mobilité avec le communes mais aussi 
le TEC, la SNCB, le FOREM), des petites rurales comme les nôtres peinent à se faire entendre. 
L’on pourrait trouver là tous les motifs pour baisser les bras et céder à l’immobilisme. Ce n’a pas 
été et cela ne sera pas à l’avenir, la voie choisie et cela au travers de quatre mesures.

La commune reste impliquée malgré tout dans les réunions de concertation et de 
pilotage, que ce soit au sein de l’ASBL Région de Verviers, via le schéma cyclable 
structurant ou encore les organes de bassin de mobilité. Ainsi, la liaison cyclable 
Stoumont-La Gleize programmée par le SPW n’est pas abandonnée et les citoyens 
seront appelés, prochainement, à se prononcer sur les orientations retenues en matière 
de lignes Express et autres pôles reliés par le bus.

 Les opportunités de mobilité pédestre ont été approfondies par le bais de la 
cartographie piloté par Tous À Pieds et le Parc Naturel des Sources, de la réouverture de 
sentiers (comme à Xhierfomont ou à Moulin du Ruy) et du travail toujours en cours de 
Réseau de Cheminement Piéton.

La commune a adhéré, sur proposition d’un citoyen, à la plateforme Carpool de MPact, 
on vous le rappelait dans la précédente livraison du bulletin communal. Celle-ci vous 
permet d’indiquer, sur une plateforme numérique, les trajets que vous effectuez en 
espérant pouvoir embarquer un covoitureur qui pourra ainsi compenser partiellement 
vos frais de déplacement.

Dans le cadre du nouveau Groupe d’Action Locale Fagnes Haute Amblève (présenté par 
l’échevine Marie Monville dans la dernière livraison du bulletin communal), une agente 
s’appliquera à chercher les meilleures voies de développement de la mobilité et de 
l’autopartage citoyen en fonction des spécificités des différentes communes (Waimes, 
Malmedy, Stavelot, Stoumont).

Alors bien sûr, chacun de ces cheminements poursuivis pourra trouver ses détracteurs, on 
pourra arguer que la route sera longue et l’issue incertaine à l’instar de l’initiative que nous 
avions portée pour tenter de faire rouvrir le point d’arrêt à la gare de Stoumont mais n’est-ce 
pas en avançant que le chemin apparait ?

TANGUY WERA   
Échevin de la Transition énergétique
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Décembre 44 - Décembre 2024
Au Rwanda, 30 ans après le génocide perpétré contre les Tutsis et les Hutus modérés, plus de 
la moitié de la population du pays n’a pas connu les évènements tragiques de 1994. Déjà, les 
organisations en charge du travail de mémoire s’inquiètent : comment faire pour que l’histoire 
des pères, des mères, restent vives dans les esprits des générations qui suivent ?
Si une telle question se pose pour des évènements vieux de 30 ans, que penser alors du 80e 
anniversaire commémorant un hiver meurtrier ? Hormis un musée, des monuments, un char et 
quelquefois des photos « then and now », que reste-t-il comme mémoire d’une époque à la fois 
si lointaine et si proche ?
C’est pour répondre à cette question que différents acteurs, privés, associatifs et communaux 
se sont réunis pour élaborer un programme de commémoration à la hauteur de la diversité 
des vécus de cet hiver 44 sur notre territoire. Une certitude nous réunissait : nous ne ferons pas 
œuvre d’historien ! L’Histoire, écrivait déjà Pierre Nora à la fin des années 1980 et au début des 
années 1990, est un récit objectif, distancié des faits passés tandis que la mémoire est du côté 
des affects, partielle, peut-être, partiale quelquefois mais toujours riche de la texture d’un vécu, 
d’évènements saisissants, douloureux ou réjouissants. 
Nous voulions donner à voir, à entendre, la diversité de ces récits qui, de Cheneux à La Gleize en 
passant par Stoumont et Spa se sont gravés dans de multiples esprits. Par la reconstitution, par 
le théâtre, par la bande dessinée, par une exposition, par une promenade, par la rencontre d’un 
écrivain américain et l’observation de véhicules anciens, nous émaillerons donc les mois de 
novembre et de décembre de manifestations qui s’adresseront à tous pour raviver la mémoire. 
Nous vous ferons parvenir, dans le courant des semaines à venir, l’ensemble des précisions 
relatives à ces manifestations. Avec respect, nous donnerons à ressentir que ceux qui ont 
accueilli les Américains, alors, ceux qui ont fui les nazis, ceux qui se sont réfugié sous l’Église, 
ceux qui ont caché des enfants juifs étaient avant tout des hommes pareils, comme vous et moi, 
comme le chante un barde moderne. 

TANGUY WERA   
Échevin en charge 

de la démocratie participative



Studio bien-être 
« Zen de toi » 
Soins visage • Massages • Yoga 
Formules Bien-Etre • Formations 
Activités
J’ai la chance de faire de mes passions mon métier…
Mon concept est de faire rayonner votre beauté intérieure et 
extérieure.
Pour se faire je propose, des services qui vont vous permettre 
de prendre soin de vous, de vous reconnecter à vous-même, et 
ainsi atteindre un Bien-Être.
Afin de vous offrir un service de qualité, je rassemble dans ce 
que je propose tout ce que j’ai eu la chance d’apprendre, de 
vivre et de pratiquer lors de formations, séminaires, stages, re-
traites, voyages, dans des endroits et cultures différents.
Ainsi, chaque soin visage, massage, cours de yoga, forma-
tion, activité, est conçu avec un ensemble de techniques et 
d’inspirations qui les personnalisent.
Je travaille avec des produits d’exception de la marque Thalgo 
et Pharmos Natur.
Je propose également des cours collectifs de yoga à la salle de 
Lorcé le mercredi 18h30 pour adultes, et 17h15 pour enfants.

Nouveau 
à Lorcé

Tout est là pour vous dans un 
endroit magnifique et ressourçant. 

Le studio est conçu dans 
le souci du détail pour vous 

permettre de profiter 
pleinement.

Retrouvez l’ensemble 
de mes services sur 

www.zendetoi.be

Pour toutes réservations 
et informations : 

Vanessa Theunissen 
0475/760.780
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Pour qui ? 
Pour ados et adultes désireux de trouver 
des solutions à des questions de vie.

Comment ?
En cession individuelle de une à deux 
heures trente, accompagné de votre coach 
et du cheval, miroir de vos états intérieurs.

En savoir plus ? 
www.lautremoi.org 
infolautremoi@gmail.com 
Julie 0474 19 37 96
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Un voyage 
à Borkow en 
Allemagne 
pour le 
Fagotin
Ce 20 juillet dernier, Sacha, 
Pierrot, Milo et Lucie ont 
quitté Stoumont, sac au dos, 
pour rejoindre en train le 
village de Borkow dans le 
nord-est de l’Allemagne. 

Ce voyage, premier volet d’un projet en trois 
actes, s’inscrit dans le cadre d’un échange 
de jeunes Erasmus+ mené par le Fagotin 
et trois associations partenaires (belge, 
allemande et norvégienne). Pour ce premier 
périple, 24 jeunes et leurs animateurs se 
sont retrouvés pour un séjour itinérant de 7 
jours en canoë.

Dans les mois qui viennent, nos 4 comparses 
et leurs nouveaux compagnons de route 
continueront effectivement leurs aventures, 
d’abord en hiver en Norvège, ensuite en été 
à Stoumont.

Les Marcheurs de Chevron
L’Assemblée Générale (AG) annuelle de l’ASBL 
« Les Marcheurs de Chevron », club de marche 
 s’est tenue le samedi 30 mars 2024 à la salle de Lorcé.

Dany H., le président, ouvre la séance en 
souhaitant la bienvenue aux 46 membres 
présents, et plus particulièrement aux 
nouveaux parmi ceux-ci. En 2023, 15 adultes 
et 5 enfants ont rejoint nos rangs !

Cinq des sept membres de l’OA face à 
l’assemblée.

Après approbation du rapport de notre 
dernière AG du 26/03/2023, Eliane, notre 
secrétaire, passe en revue les diverses 
activités du club telles que : le repas convivial 
chez l’un ou l’autre membre après la balade 
du jour, la rando à Madère du 31 mai au 9 
juin, la rando en Eifel du 4 au 9 septembre, 
agrémentée par des déplacements en train 
et en bateau, les balades plus courtes et 
plus lentes une fois par mois en semaine, 
sans oublier les randos hebdomadaires de 
chaque samedi … Oui l’année 2023 était 
bien chargée !

Ce fut ensuite au tour d’Yvan, notre trésorier, 
de décrire la situation financière, le bilan 
2023 et le budget 2024. Après le rapport de 
la contrôleuse aux comptes Gaby, décharge 
est donnée au trésorier et à l’ensemble de 
l’Organe d’administration (OA).

Puis c’est au tour de Léonidas (alias Daniel 
G.) d’annoncer les deux grosses activités de 
2024, à savoir le séjour de 26 membres en 
Zélande du 24 au 28 juin, organisé par Yvan 
et Dany, et le séjour de 16 membres en Grèce 
du 2 au 12 septembre, sur les iles de Kythnos 
et de Sifnos, organisé par lui-même.

L’OA, composé de 7 membres, ayant 
été élu pour 3 ans lors de l’AG 2021, est 
démissionnaire comme prévu par nos 
statuts. Trois membres ne se représentent 
pas pour diverses raisons personnelles : 

Yvan, Babou et Marc. Les quatre autres, 
à savoir Dany H., Eliane, Michèle R. et 
Léonidas se représentent. Trois nouvelles 
candidatures ont été reçues : Pascale, 
Philippe et Chantal D.

A l’unanimité le nouvel OA est donc élu pour 
3 ans : Dany H., Eliane, Michèle R., Léonidas, 
Pascale, Philippe et Chantal D.

Avant de clôturer la partie « académique », 
au nom du club, et en remerciement de leur 
implication dans le club un petit cadeau 
souvenir est offert à chacun des 3 membres 
qui quittent l’OA.

Nous allons maintenant pouvoir passer à 
l’apéritif et au repas préparé par quelques 
membres du club, sous la houlette de Babou.

Entre le plat principal et le dessert, la 
soixantaine de photos reçues pour le 
concours « Photos de neige » organisé par 
Léonidas, sont projetées. Et pour ne faire 
aucun jaloux, chaque participant reçoit un 
prix !  

Et comme de coutume, la journée se termine 
par la remise en ordre de la salle. 

MARC CORNILLE

On peut légitimement se poser la 
question : pourquoi ne pas tenir 
cette AG à Chevron vu le nom du 
club ? Voici l’explication :
• Le club fut fondé par quelques 

habitants de Chevron il y a déjà 
41 ans (en 2023 le club a fêté 
ses 40 ans d’existence) ;

• Depuis de nombreuses années, 
le siège social du club se situe 
à Lorcé,

mais par respect pour les fondateurs, 
il a été décidé de garder le nom que 
ceux-ci lui avaient donné.

On s’affaire en cuisine  
Il ne faut pas laisser brûler le couscous 

 Entre apéro, entrée et plat …..

Ce camp-survie de 8 jours en Allemagne a été une super expérience pour nous tous, 
jeunes belges.
Ce camp nous a permis de sortir de nos habitudes pour se lever tôt et faire du canoë 
ou réaliser des activités comme de la gravure ou simplement passer du temps avec 
l’équipe. En plus de naviguer sur les lacs, nous avions l’opportunité d’échanger 
avec les jeunes d’Allemagne et de Norvège tout en améliorant notre anglais, en 
apprenant quelques uns de leurs mots et expressions et découvrir leurs cultures 
et habitudes.
Chaque jour était différent du précédent et à chaque fois nous étions amenés à 
dépasser nos limites et sortir de notre zone de confort pour affronter la nature avec 
ses insectes et sa météo très variables ou pour installer le camp et cuisiner malgré 
une longue journée de canoë.
Nous remercions Erasmus, nos animateurs et tous ceux qui auront contribué à 
l’organisation et nous nous réjouissons de nous retrouver pour les voyages en 
Norvège et en Belgique à venir. 

Pierrot, 15 
ans, nous 
livre son 

témoignage

Cette chouette opportunité de découvertes 
et de rencontres internationales n’est pas la 
seule proposée par notre association.

En effet, de plus en plus de projets d’échanges 
européens sont mis en place au Fagotin ou au 
départ de celui-ci (vous entendrez peut-être 
parler du deuxième voyage de notre caravane 
à Berlin ou de la venue des berlinois chez 
nous en octobre).

Si ce type d’expérience vous intéresse, venez 
vous faire connaître, notre porte est toujours 
ouverte !

DENIS 
Pour le Fagotin
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Rue de Wallonie 28 - 4460 GRACE-HOLLOGNE 
Tél. 04 279 53 79
culture.bibliobus4@provincedeliege.be

BIBLIOTHÈQUE ITINÉRANTE

"Petit Poilu""Petit Poilu""Petit Poilu""Petit Poilu"

L’ÔRDRE 
DO CWARMÊ 
D’MÂMDÎ 
Intronizâcion 
2024
En tant que Bourgmestre et 
représentant de notre belle 
commune, notre mayeur a 
été intronisé le 10 février 
2024.

Mots prononcés 
par Madame 

Marie-Claude 
Talbot

 Bonjour, cher  
 Monsieur Gilkinet,

Ici, tout le monde vous connaît. 
Vous êtes le bourgmestre de 
Stoumont 
Très apprécié dans la région.

N’étant pas natif de Stoumont, 
On dit de vous, dans la région : 
« Il est venu avec la pluie ». 
Ce devait être une pluie bénie 
Car quand on questionne les gens 
On n’entend que des compliments

Il est vraiment très investi 
Et sait aller à l’essentiel 
Il est toujours calme et gentil 
Et son humour est plein de sel 
Il dit qu’il faut de la hauteur 
Et l’applique pour notre bonheur

Bref, c’est pour toutes ces raisons-là 
Que vous avez fait trois mandats 
On dit que vous n’avez pas assez  
De vingt-quatre heures dans une 
journée 
Pour être partout à la fois. 
De toutes les fêtes, où que ce soit.

Malgré tout, vous prenez le temps 
D’aller marcher tous les dimanches 
Et cela quel que soit le temps : 
Même sous ciel gris, faut pas qu’on 
flanche !

Par contre la télévision 
Ne fait pas partie de vos passions. 
Vous lui préférez la lecture 
Celle qui nourrit votre culture 
Et enrichit votre domaine, 
Celui des relations humaines.

Vous êtes fier de vos enfants 
A juste titre assurément. 
L’un a fait de vous un Papy 
Amoureux de sa petite Lallie.

Et comme vous êtes un homme de 
goût 
Vous avez succombé, c’est fou 
Au charme d’une Malmédienne. 
Voilà pourquoi, foi de djoupsène, 
Vous êtes si apprécié chez nous.

Vous dites de rester positif. 
Après cette pluie de compliments 
Vous aurez, certes, un bon motif 
De sourire en vous rengorgeant.

Au vu de tant de qualités 
On ne peut que vous introniser ! 
Heureux que vous soyez 
des nôtres 
Nous levons nos verres 
à la bonne vôtre !
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MOULIN DU RUY (Stoumont)  
14h40 à 14h55 
Ecole communale,  
Moulin du Ruy, 32

RUY (Stoumont)             15h à 15h15 
Ruy, 45

 Août 27

 Septembre 17

 Octobre 8

 Novembre 12

 Décembre 3

 Janvier 7 - 28

 Février 18

 Mars 25

 Avril 15

 Mai 20

 Juin 10

 Juillet 1

BIBLIOTHÈQUE ITINÉRANTE

Rue de Wallonie 28 - 4460 GRACE-HOLLOGNE 
Tél. 04 279 53 79 - culture.bibliobus4@provincedeliege.be
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mybike.belgium.be est la plateforme d’enregistrement des 
vélos soutenue par l’état fédéral et les trois régions. 
Elle permet d’enregistrer et d’identi� er votre vélo à l’aide 
d’un sticker a� n de réduire le risque de vol et de recel et 
d’augmenter les chances de le retrouver en cas de vol.
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Bon à savoir !
Le sticker résiste aux UV,
à l’arrachage et 
aux intempéries et  
n’endommage pas le cadre.
Associé à un bon cadenas, 
il réduit le risque de vol.
En cas de vol, signalez-le 
à la police sur 
police-on-web.be et sur 
mybike.belgium.be !

Identi� ez votre vélo 
à l’aide du sticker.

Apposez-le sur le cadre 
de votre vélo ou sur un 
autre endroit visible.
Le sticker est composé 
d’un identi� ant unique 
ainsi que d’un QR code.
Cela permet à chaque 
acheteur, agent de 
police… de véri� er si le 
vélo est déclaré volé, 
soit en scannant le QR 
code, soit en encodant 
l’identi� ant sur le site.

Enregistrez votre vélo 
en vous inscrivant sur 
la plateforme.

Créez votre pro� l, 
enregistrez votre vélo 
et rajoutez vos données 
personnalisées et les 
spéci� cités de votre vélo 
(photos, preuve d’achat, 
numéro de série…).

En partenariat avec

mybike flyer generique A6.indd   2mybike flyer generique A6.indd   2 05-04-24   14:40:1205-04-24   14:40:12

  Au niveau individuel, nous souhaitons mettre à 
  l’honneur deux jeunes filles prometteuses qui ont 

    toutes les deux 18 ans, Manon Blaise de Ruy et  
 Théa Wansart de Wérimont.
Manon, depuis tes 8 ans, tu es attirée par l’athlétisme et tu 
commences par la discipline du cross. Après avoir essayé 
plusieurs autres épreuves, tu découvres le lancer du javelot il 
y a 4 ans, discipline dans laquelle tu accroches, persévères et 
te distingues, à l’Union Athlétique Haute-Fagnes de Stavelot.
D’année en année, avec détermination, tu améliores ton 
niveau et les résultats tombent : championne provinciale 
à 2 reprises, championne de la ligue belge francophone 
d’athlétisme à 2 reprises également et deux fois une 3ème 
place aux championnats de Belgique dans ta catégorie.
Ta plus belle performance à ce jour est la 9ème place que tu as 
décrochée aux championnats de Belgique toutes catégories, 
compétition de haut niveau remportée par Nafissatou Thiam.
Dans la candidature rédigée par ton papa, on sent la fierté qu’il 
te porte, pour tes performances évidemment, mais aussi pour 
les valeurs que tu incarnes telles que je cite : « la persévérance, 
le respect et l’esprit d’équipe. Manon représente un modèle 
pour les jeunes générations, démontrant que la passion et le 
dévouement peuvent conduire à l’excellence ».
Que dire de plus ?
Certainement de poursuivre ce beau parcours que tu as tracé. 
Nous te souhaitons plein succès dans les objectifs que tu t’es 
fixés, à savoir pour cette année un titre en championnat de 
Belgique juniors et pourquoi pas une qualification pour les 
championnats d’Europe Juniors. Il faut y croire, tiens-nous 
au courant et toutes nos félicitations !
Théa, tu pratiques également l’athlétisme depuis ton plus 
jeune âge, d’abord au Royal Cercle Athlétique de Spa et 
depuis plus de 2 ans à l’Union Athlétique Haute-Fagnes de 
Verviers.

Ta discipline de prédilection est la course à pied et tes 
distances préférées sont le 100 et le 200 mètres. 
Depuis 2021, plusieurs médailles ont été décrochées : 
4 médailles d’or lors des championnats provinciaux, 1 médaille 
d’or, 1 médaille d’argent et 1 médaille de bronze lors des 
championnats de la ligue belge francophone d’athlétisme.
Une blessure étant passée par là, une pause a été nécessaire 
mais tu as pu néanmoins améliorer tes records personnels 
qui sont de 12 sec 60 pour le 100 mètres et de 25 sec 82 pour 
le 200 mètres.
Pour se rendre compte de la performance, le record de 
Belgique du 100 mètres en catégorie Juniors est détenu par 
Rani Rosius depuis 2019 avec le temps de 11 sec 45 et chez 
les femmes par Kim Gevaert depuis 2006, avec un temps de 
11 sec 04.
Dans ta candidature, tu restes très modeste, c’est peut-être un 
trait de ton caractère. Mais il est évident que pour réaliser ces 
performances, il faut des qualités telles que la détermination, 
l’envie de se dépasser, la résilience aussi lors d’éventuelles 
déceptions et la force de caractère pour se remettre en course 
dès le lendemain. Je ne doute pas un instant que tu possèdes 
toutes ces qualités, les résultats en témoignent.
Manon, Théa, ces mérites que vous allez recevoir aujourd’hui 
sont symboliques, mais les symboles sont porteurs de 
messages que chacun interprète à sa manière. Le message 
que nous souhaitons vous transmettre est un message 
d’encouragement et de persévérance, nous vous souhaitons 
d’atteindre les objectifs que vous vous êtes fixés mais surtout 
et principalement de prendre beaucoup de plaisir dans les 
disciplines que vous pratiquez.
Dans tous les cas, nous accompagnons depuis quelques 
années les jeunes de la Commune de Stoumont au Mémorial 
Van Damme et sachez toutes les deux que si vous y participez 
un jour, vous avez déjà vos supporters dans le stade !
Félicitations !

Remise des mérites sportifs 
Le 20 juin 2024, à l’Administration communale, 
trois mérites sportifs ont été remis à deux jeunes athlètes féminines 
et à une jeune équipe de tennis de table.

Au niveau collectif, et dans la pratique du tennis de table, nous 
souhaitons mettre en avant pour la deuxième fois consécutive 
la belle et jeune équipe de la Palette des campagnes de La 
Gleize. 
Cette équipe composée de 4 joueurs, issus de nos villages, 
à savoir Renaud Behling de Borgoumont (15 ans), Samuel 
Crawford de Targnon (16 ans), Antoine et Bruno Simon de 
Moulin du Ruy (14 et 16 ans), est en effet championne pour la 
2ème fois en deux ans.
En 2023, l’équipe est donc championne pour la première fois 
dans la Division 6B Provinciale et cette année, l’équipe est 
championne dans la Division 5B Provinciale dans la Fédération 
royale ouvrière de Tennis de table de Belgique Francophone.
Lors de la saison 2022-2023, ces jeunes talentueux ont gagné 
15 rencontres sur 16, avec un match nul. Lors de cette dernière 
saison 2023-2024, ils ont remporté 14 rencontres, une seule 
défaite et un match nul, en prenant 45 points sur les 48.
Pour les avoir vu jouer, il est impressionnant de constater leur 
maîtrise du mouvement, on s’en doute un peu, mais surtout 
leur engagement, leur implication, leur fair-play et leur self-
control dans une discipline exigeante où le mental joue un rôle 
essentiel. On sent une équipe soudée, qui prend plaisir à jouer 
tout en ayant un esprit de compétition bien équilibré.
Cette maîtrise est issue de plusieurs années de travail et 
d’entraînement, dans une ambiance d’esprit d’équipe et 
d’encouragements, de votre entraîneur, de vos coéquipiers, de 
vos parents et de votre Président, Pedro, totalement impliqué 
et dévoué au club. Tout cet entourage est fier de vous, ça se 
voit dans leurs yeux quand vous jouez. 
Renaud, Samuel, Antoine et Bruno, toutes ces qualités 
acquises par le sport vous aideront tout au long de 
vote vie, utilisez-les sans compter, félicitations 
pour votre beau parcours et pour ces deux 
années de champions ! 

Sécurisez 
votre vélo

Discours 
prononcé à 

cette occasion 
par Vanessa 

Labruyère
Echevine des sport
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Vers une deuxième 
crèche communale à 
La Gleize ?
Nous vous l’annoncions dans le bulletin 
communal de janvier 2023 : la commune 
de Stoumont venait d’obtenir un arrêté 
d’attribution pour deux projets déposés 
dans le cadre du plan cigogne +5000. 

À l’époque, le projet était de doter l’espace d’accueil de Chevron d’une 
capacité de 14 places, d’une direction et d’une équipe stabilisée par un 
statut salarié. C’est désormais chose faite, en partenariat avec le Centre 
Régional de la Petite Enfance, l’inauguration vous ayant été rappelée, 
souvenez-vous, dans le bulletin communal d’il y a tout juste un an !
L’on évoquait également la validation d’un deuxième projet, celui 
d’une crèche à La Gleize pour une capacité de 14 enfants là aussi. 
Depuis de nombreux mois, les services compétents, tant au sein de 
l’administration communale, que du côté du pouvoir subsidiant et du 
bureau d’architecte n’ont pas chômé. Ainsi, au bâtiment des futures 
18 premières résidences services des Heures Claires, destiné à être sis 
à la MR – MRS, sera adjoint l’espace crèche en question, créant ainsi 
un projet tout à fait intergénérationnel.
Afin de tirer le meilleur parti des bonnes pratiques ou des retours 
d’expériences malheureuses, plusieurs crèches ont été visitées, 
d’Oupeye à Verviers, afin d’adresser aux architectes le projet le 
plus adéquat possible. Il en résulte quantité de remarques, tant 
esthétiques que pratiques, oniriques que pragmatiques en termes 
de revêtements de sols, apports de lumière, coin change favorisant la 
sécurité mais aussi l’autonomie.
Le dossier suit donc bel et bien sa trajectoire, retardé un temps par 
un  recours sur le cheminement permettant d’accéder aux nouveaux 
bâtiments des Heures Claires (qui a suspendu les délais de l’ensemble 
MR-MRS, Résidences Services et crèche) mais il garde pour cap un 
calendrier prévisionnel qui fixe actuellement au deuxième semestre 
2026 la date de fin prévue des travaux. Subsidiés à 80% par le plan 
cigogne +5000 et à 20% par la commune de Stoumont, les travaux de 
la crèche seront calculés au prorata du métré qu’ils représentent au 
sein du bâtiment dans son ensemble dont les Heures Claires devront 
assurer la maitrise d’ouvrage. 
La gestion proprement dite fera l’objet des mêmes discussions et 
réflexions qui ont présidé au partage des responsabilités avec le CRPE 
pour Chevron afin de garantir à la fois un projet pédagogique solide, 
des équipes dynamiques, un cap fixé par les autorités communales 
qui ont, au niveau des ressources humaines également, pu bénéficier 
d’un subside couvrant l’engagement d’une directrice et de deux 
équivalents temps plein de puéricultrices.

TANGUY WERA  
Échevin en charge de la petite enfance

Discours 
prononcé par 
Tanguy Wera 
Échevin en charge 

de la petite enfance

La plantation d’un arbre 
pour chaque natif de 2023

  Chers Camille, Finn, 
 Maëlle, Nathan, Yda, Judith, 
 Dries, Justine, Solène et Love,

Au nom du collège, je vous souhaite la bienvenue à l’administration communale de Stoumont, 
bienvenue à Stoumont tout court, évidemment, puisque vos parents ont choisi ce cadre 
magnifique pour vous faire faire vos premiers pas ! Ils ne sont pas nombreux, les enfants qui 
ont le privilège d’apprendre à marcher dans la plus belle commune de Belgique et j’espère que 
vous saurez gouter chaque jour cette chance sans trop fanfaronner vis-à-vis de vos camarades 
de classe qui, comble de malheur, ont eu la malchance de naitre à Ferrières, Trois-Ponts, 
Lierneux, Stavelot… à deux pas du paradis. Je n’évoquerai pas Aywaille parce que, pour le 
coup, il y a moyen d’y être né et d’y grandir, là, à Paradis.

Trèves de bavardage. En se penchant sur votre berceau, après avoir vanté la beauté de vos yeux, 
la vigueur de vos mollets ou ces fossettes qui ressemblent tant à celles de papa… de maman 
ou de la vieille tante Hildegarde, certains de vos admirateurs ont peut-être eu le mauvais gout 
de vous dire que vous arrivez sur terre dans un monde en crise et qu’il ne fera pas bon grandir 
sur cette planète au regard des catastrophes qui menacent. À ceux-là, j’aimerais répondre avec 
les mots du philosophe Baptiste Morizot. Ceux d’entre vous qui ont eu un bébé en 2022 et en 
2023 remarqueront que je suis passé d’un écrivain franco-libanais à un spécialiste des loups et 
des castors… Nous verrons, d’ici quelques années, si mes mots auront donné aux premiers le 
gout du voyage et aux seconds celui de la photographie animalière.

Bref, dans son ouvrage Manières d’être vivant, Baptiste Morizot répondait aux tristes sires qui 
voient des crises insolubles partout que la crise écologique actuelle, plus qu’une crise des 
sociétés humaines d’un côté ou des vivants de l’autre, est une crise de nos relations aux vivants.

Je vous entends déjà me répondre, Camille, Finn, Maëlle, Nathan, Yda, Judith, Dries, Justine, 
Solène et Love, que ça vous fait une belle jambe. Ce n’est pas faux, mais accordez-moi votre 
attention un instant. Ce que veut dire le philosophe avec sa phrase alambiquée c’est qu’une 
partie des problèmes auxquels les adultes occidentaux d’aujourd’hui font face est liée au 
fait que depuis quelques décennies, quelques siècles peut-être, on s’est mis à considérer 
l’ensemble du monde vivant non-humain soit comme une ressource qu’il fallait exploiter : le 
bois, les fruits, les légumes, les animaux… soit comme des problèmes qu’il fallait éliminer, des 
mouches aux mauvaises herbes et des  loups aux corbeaux. 

Heureusement, dans ce monde d’adulte, il reste des enfants : des enfants pour s’émouvoir 
d’une libellule ou d’un papillon, des petits princes pour tenter d’apprivoiser un renard et des 
Yakaris pour dialoguer avec les aigles totem et les bisons sauvages. 

Aujourd’hui, pour célébrer votre naissance, la commune de Stoumont vous offre 
symboliquement un autre vivant avec lequel vous ferez peut-être un bout de chemin : il ne 
s’agit ni d’un capital à exploiter, ni d’un nuisible à éradiquer, simplement un petit morceau de 
vie pour se souvenir, pour célébrer, pour plonger les pieds dans la terre et en tirer toute votre 
vitalité. Cet arbre qui marque votre naissance, c’est un genévrier. Il ne deviendra jamais un grand 
chêne vigoureux, de ceux dont on fait des planches ou du bois de chauffage, mais il interagira 
avec tous les autres vivants qui l’environnent et qui caractérisent ce paysage fagnard : de ses 
racines, il retiendra l’eau pour ne pas inonder les vallées, il verra passer les biches, les chevreuils 
et les sangliers en les tenant à une distance respectable avec ses épines et peut-
être qu’un jour, quand vous viendrez vous accroupir à ses côtés, il vous confiera 
son secret. De ces mots, je ne peux rien révéler, c’est une histoire entre vous… 
et un genévrier.  

Discours de remise 
des CEB 2024
Chers élèves, 

Depuis la première maternelle ou la première 
primaire, vous avez vécu, je crois, un nombre 
impressionnant de premières expériences, de 
premières découvertes. Il y a eu votre premier mot 

écrit de votre main, votre premier livre lu de bout en bout, votre 
première sortie en forêt, votre première prouesse sportive. 
D’ailleurs, on vous a peut-être même encouragé parfois à 
essayer d’être les premiers. Dans notre société, on parle 
beaucoup des premiers alors pour une fois, j’aimerais qu’on 
fasse attention aux derniers.
Cette semaine était la dernière que vous passiez en primaire ! Il 
a dû y avoir, ce derniers temps, beaucoup de dernières fois : le 
dernier match de foot avec les amis pendant la récré, le dernier 
bricolage de la fête des pères ou des mères. Vous le savez sans 
doute, pour certaines de vos enseignantes, c’était la dernière 
année d’une longue et riche carrière à l’école. Je crois qu’elles 
mesurent, mieux que quiconque, à quels point ces moments 
sont importants pour vous. Je suis pour ma part, intimement 
persuadé qu’il n’y a rien de triste ni de tragique à ces dernières 
fois !
Quand on y réfléchit bien, on vit chaque jour des dernières fois : 
lundi, c’était le dernier match France-Belgique de l’Euro 2024, je 
vous avoue que j’ai attendu le dernier moment pour écrire que 
c’était le genre de dernière fois qui appelle une revanche. Dans 
la chanson française, on trouve plein de « derniers », certains 
nous invitent à vivre chaque jour comme le dernier, certains 
nous rappellent que les derniers seront les premiers pendant 
que d’autres se souviennent avec émotion de la dernière 
séance, du dernier jour du disco, ils prennent le dernier métro 
après une dernière danse. Le point commun entre tous ces 
derniers, c’est que ce sont des moments dont on mesure toute 
la valeur, toute la beauté, ce sont des moments dont on sent 
qu’ils sont uniques et qu’on y repensera encore longtemps.
Alors chers enfants, maintenant que vous avez votre CEB 
en poche, cette dernière étape dans votre parcours à l’école 
primaire, tous les adultes ici présents ne peuvent que vous 
encourager, pour une fois à être les derniers. Savourez cette 
réussite comme quand on arrive à battre le boss du dernier 
niveau dans Mario Bros, comme quand on termine l’ascension 
des derniers mètres d’une montagne et qu’on s’offre la vue 
à 360° depuis le sommet. Regardez, depuis votre position 
de dernier, tous les défis, toutes les découvertes et les bons 
moments qui sont devant vous !
Parce que n’oubliez jamais qu’être dernier, c’est avoir face 
à soi les innombrables commencements possibles de 1001 
nouveaux départs.

Discours 
prononcé par 
Tanguy Wera, 

Echevin de 
l’Enseignement
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Le coin des 
maternelles

Journée d’animation 
Surdimobile  
Journée très riche en émotions. 
Les classes ont  participé à des 
animations pour comprendre les 
différents handicaps ainsi qu’à  
des mises en situation pour vivre 
les difficultés que cela implique.

Visite du Musée du “cwarmé d’ 
Mâm’dî “ 
Belle découverte de ce patrimoine 
carnavalesque ! Un carnaval 
haut en couleurs, avec des 
personnages de tous genres où 
le wallon est à l’honneur ! Nous 
nous sommes mis dans la peau 
des “ Long Né “ pour le carnaval 
de l’école.

Le musée de la pierre 
Très chouette excursion  pour 
cette fin d’année scolaire. 

La rentrée des classes 2024  
Notre nouveau module en bois! 
Merci à Etienne pour son travail. 
Bonne année scolaire à tous !

Fête pour le départ à la retraite 
de Madame Dominique et de 
Madame Josiane  
C’est avec beaucoup d’émotions 
que nous avons fêté nos 
institutrices qui partent à la 
retraite !  
Une page se tourne ! 
Mme Dominique, Mme Josiane,  
Merci pour toutes ces belles 
années ! 
Merci d’avoir été à la hauteur pour 
pérenniser cette petite école de 
village ! 
Le temps est venu pour vous deux 
de profiter .  
Belle retraite! 
Les élèves et collègues 

Le projet des castors  
Participation des P5 -P6 et des 
maternelles à la réalisation 
des castors en bois que vous 
découvrirez tout au long de la 
nouvelle promenade des castors 
à Rahier. 

Sortie Nature  
Construction et installation d’un 
nichoir pour chouette.

Ecole 
communale 
de Rahier

Du coté des 
primaires

Notre 
excursion 
au fort de 

Chaudfontaine

Animations 
handicap

À l’opéra !

Les 5e et 6e 
à Plopsa Coo
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Ecole 
Sainte-Thérèse 
de Chevron

En ce qui concerne les projets et apprentissages, cette nouvelle année 
scolaire s’annonce haute en couleurs, comme notre nouvelle école: 
Ecole du Dehors dans notre bel espace prêté par une famille de l’école 
et aménagé par des papas d’élèves, sorties culturelles, participation au 
cross «Courir pour la forme », collation saine et Zéro Déchet, création 
d’une mare didactique dans la cour de l’école, marché de Noël, fête 
d’Halloween… 

Tous ces projets sont toujours en lien avec les nouveaux référentiels de 
l’enseignement et donnent du sens aux différentes matières. 

Enseignantes et élèves sont en pleine forme et motivés pour relever 
tous les défis de cette nouvelle année scolaire, dans ce cadre de travail, 
d’apprentissage idyllique. 

En ce lundi 26 aout, jour 
de la rentrée des classes, 
parents et enfants ont pu 
découvrir une magnifique 
école entièrement rénovée : 
nouveaux vitrages, 
nouvelle toiture, nouveaux 
sanitaires, nouveau sol, 
nouvelles couleurs sur les 
murs, nouveau mobilier…

Quelle joie, quelle récompense après avoir 
été une année complète dans les travaux !

Rien de cela n’aurait été possible sans un 
investissement colossal de l’équipe ensei-
gnante et le soutien du Pouvoir Organisa-
teur de l’école. 

Cette rentrée était l’occasion également de 
mettre à l’honneur le magnifique travail 
de fresques murales extérieures réalisé par 
les élèves de primaire avec l’ASBL Goutte 
à Gotte et Treize en Couleurs dans le cadre 
d’un projet PECA.

Merci à tous ! 
Nous nous réjouissons déjà  
de l’inauguration ! 

Discours 
prononcé par 
Tanguy Wera, 

Echevin de 
l’Enseignement

Deux départs à la pension 
à l’école de Rahier
Discours prononcé à l’occasion 
de la fête de départ de Josiane Cordonnier 
et Dominique Salmon par Tanguy Wera, 
Echevin de l’Enseignement

Josiane, 
Dominique

Vous voici donc arrivées à l’aube d’une nouvelle page de vie 
et au terme des nombreuses pages rédigées, depuis toutes 
ces années, au service de l’éducation des plus jeunes et 
particulièrement chez nous, à Rahier. Persuadé que je n’avais 
pas du tout assez d’éléments pour construire un discours ancré 
dans votre vécu en tant qu’institutrice et que directrice, j’ai 
souhaité consulter ce fameux livre de votre vie professionnelle 
pour y découvrir les routines et les grands moments, les 
constances et les transformations du métier.

J’ai pensé un moment me tourner vers vos collègues pour 
qu’elles me rapportent les anecdotes et les instantanés du 
quotidien mais, outre le fait que je ne doute pas que les 
collègues ont elles-mêmes prévu de passer en revue quelques 
bons souvenirs, je suis bien placé pour le savoir : dans notre 
métier, les collègues n’ont pas toujours idée de ce qui se passe 
une fois que l’on se retrouve seul adulte face aux élèves qui nous 
entourent. Non, vraiment, ce ne sont pas les collègues qui ont 
écrit le livre de votre carrière.

J’ai pensé alors à consulter des anciens élèves pour retracer, 
comme un patchwork ou une mosaïque, le profil d’une carrière 
au-travers des regards multiples et variés de ceux qui se sont 
installés, il y a deux, dix ou vingt ans sur les bancs de vos classes. 
Mais on sait que la mémoire est une chose étrange qui, comme 
une photo qui jaunit sur le rebord de la fenêtre, transforme les 
couleurs, les paroles et les souvenirs. J’en ai déjà fait l’expérience 
et je suis sûr que vous aussi : un ancien élève revient nous voir et 
il nous interpelle sur un fait ou un apprentissage qui l’a marqué 
et, à moitié touché, à moitié mal-à-l-aise, on lui avoue à demi-
mot que l’on ne se souvient pas nous-mêmes de cette anecdote 
ou qu’elle n’a dû exister que dans l’imagination de l’élève lui-
même. Non, vraiment, ce ne sont pas les anciens élèves qui ont 
écrit le livre de votre carrière.

J’aurais pu consulter les élèves actuels, me direz-vous, mais il 
est déjà tellement difficile d’obtenir de Jack un compte-rendu 
de sa journée, en dehors des prouesses de Tom, Elliott et Naël 
sur le terrain de foot que m’embarquer dans une biographie 
ou un décorticage des dispositifs pédagogiques mis en place 
par madame Cordonnier s’avèrerait tout aussi délicat. Non, 
vraiment, ce ne sont pas les élèves actuels qui ont écrit le livre 
de votre carrière.

Dominique, j’aurais pu consulter les archives de la commune, 
les points portés à l’ordre du jour du collège et du conseil, ainsi 
que les procès-verbaux de Copaloc ou de CCA afin de dresser 
un portrait de l’interlocutrice de l’administration que tu as été 
en tant que directrice depuis toutes ces années. Mais, allez, 
sérieusement, qui pourrait sincèrement croire qu’on décrit au 
mieux une carrière par le biais de documents administratifs et 
de calcul de capitaux-périodes. Cela dit, je ne peux m’empêcher, 
à ce point de mon discours de saluer la directrice attentive, 
rigoureuse, organisée et volontaire que tu as été au fil de nos 
échanges. Arrivé comme jeune échevin il y a maintenant cinq 
ans et demi, je mesure la chance d’avoir pu compter, dans 
les écoles de la commune et à Rahier en particulier sur des 
directions qui connaissaient leur équipage, les atouts et les 
faiblesses de leur embarcation, qui avaient à cœur, comme tu 
en as fait de nombreuses fois la démonstration, de mener leur 
barque avec constance par-delà vents et marées. Mais tout de 
même, vraiment, ce n’est ni l’échevin ni l’administration qui 
peuvent prétendre écrire le livre de votre carrière.

Mais alors où est-il rangé ce satané bouquin ? Dans quelle 
bibliothèque, est-ce un grimoire, un journal de bord, un agenda 
ou une série à succès dont on attend impatiemment la sortie 
du tome 2023-2024. Seriez-vous les seules auteures et les seuls 
dépositaires de la mémoire de ce qui s’est joué dans vos classes 
durant ces milliers d’heures. On pourrait être tenté de le croire 
mais, outre le fait que cela mettrait tout le monde dans la position 
délicate de vous forcer à déballer votre vécu d’enseignante, on 
sait aussi qu’on n’est jamais, soi-même, son ou sa meilleur·e 
biographe. Parce que vous êtes modestes, Dominique, Josiane, 
parce que vous étiez absorbées par les 1001 petites tâches que 
doit réaliser une enseignante au quotidien, je sais que vous 
n’avez ni le temps ni l’envie de déballer devant nous le grand 
livre de votre vie professionnelle.

Alors quoi ? On abandonne ? On arrête de chercher l’archiviste 
ou la bibliothécaire qui en détiendrait une copie ? Hé bien… 
peut-être bien. En tant qu’enseignants, actuels, futurs ou 
presque retraités, je crois qu’il nous faut apprendre à vivre en 
sachant qu’existe de notre histoire autant de versions de qu’il 
y a d’élèves, de collègues, d’intervenant, de parents qui ont 
croisé un jour notre route. Votre récit est là, dispersé dans des 
centaines de mémoires, vives ou estompées et je suis sûr qu’il y 
aurait de quoi écrire les plus belles sagas : celle de la vie d’une 
petite école qui n’a été ce qu’elle est qu’au-travers de votre 
implication et de votre engagement.
Alors pour cela, je voudrais, au nom de 
l’administration communale de Rahier, vous dire, 
très sincèrement et tout simplement : merci.
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Marche ADEPS  
Chaque année, l’école de La 
Gleize organise une marche 
ADEPS dans le courant du mois de 
mars. Quelques jours auparavant, 
les élèves vérifient la distance du 
10 Km et ramassent les déchets le 
long du parcours.

Excursion au Fort de 
Chaudfontaine 
Le 16 mai, les élèves de primaires 
sont partis en excursion au Fort 
de Chaudfontaine. Ce jour-là, 
ils se sont transformés en 
aventuriers de Fort Boyard.

L’eau du Nabonruy 
Avec un animateur du Fagotin, les 
élèves de 5ème et 6ème primaires 
ont analysé l’eau du Nabonruy 
et sont arrivés à la conclusion 
qu’elle n’était pas polluée.

Blégny-Mine 
Dans le cadre des journées du 
patrimoine, les élèves de 3ème et 
4ème années primaires ont visité 
le site de Blégny-Mine. Ils sont 
descendus dans la mine et ont pu 
constater les conditions de travail 
très difficiles et dangereuses des 
mineurs.

Excursion de fin d’année pour 
les classes maternelles 
Visite du Centre d’Interprétation 
de la Pierre à Sprimont et petit 
tour en train à vapeur.

Sortie dans les bois 
Très régulièrement, les classes 
maternelles sortent dans le bois. 
Profitons de notre si belle région.

Initiation aux langues 
étrangères en maternelles. 
Merci Anca de nous faire 
découvrir des coutumes et des 
plats roumains.

A bicyclette 
A la fin de l’année, les élèves 
deviennent tous des « Remco », 
enfourchent leur bicyclette et 
foncent sur le RAVEL entre Trois-
Ponts et Stavelot. Le parcours se 
termine par une bonne glace.

Vers la 1ère primaire 
A l’école de La Gleize, la tradition 
veut que les élèves de 3ème 
maternelle montent en fanfare 
jusqu’à leur nouvelle classe de 
1ère primaire.
Bienvenue à Ombeline, Louise, 
Axel et Adam-Nicholas chez les 
grands.

Après le CEB place à la détente 
Et pendant ce temps, les élèves 
de 6ème vont fêter leur CEB à 
La Panne devant une délicieuse 
pizza.

Ecole 
communale 
de la Gleize
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Blegny
Lors des journées de 
découverte du patrimoine, 
nos élèves de primaires 
se sont rendus à Blegny 
Mine. Ils ont pu découvrir 
et comprendre le travail 
harassant et dangereux des 
mineurs.

Excursions
Les maternelles se sont 
rendus au musée de la 
pierre à Sprimont.
Les primaires ont pu 
découvrir un super parcours 
aventures à Sprimont. 

Projet PECA : parcours 
éducatif, 
culturel et artistique
Après la découverte de la 
musique classique avec 
l’Orchestre Philarmonique 
de Liège, nous complétons 
notre année avec la 
peinture et la poterie.
De janvier à juin 2024, les 
enfants ont pu apprendre 
différentes techniques de 
peinture et vivre un atelier 
poterie.

Ecole communale 
de Moulin du Ruy

Ecole du dehors
En route pour 
la cueillette de pissenlits 
afin de préparer de 
la gelée « cramaillotte ».

Brocante 
Une super activité proposée et organisée par le comité de 
parents. 
Comment faire découvrir notre école de village ?  Autour des 
brocanteurs, de la buvette et d’une petite restauration, nos 
charmants organisateurs ont proposé diverses activités pour 
les enfants (contes, maquillage, pêche aux canards, jeux en 
bois, caricaturiste…) 
Du bonheur pour tous de 2 à 102 ans !

Ce projet a été possible grâce à la 
participation d’artistes locaux.
• Initiation à l’acrylique avec Yvette 

Grégoire.
• Initiation au pastel avec Anne-

Catherine Defêchereux.
• Initiation à l’aquarelle avec 

Viviane Mersch et Madame Anne.
• Initiation aux tetrapacks recyclés 

avec Marie.
• Initiation à la poterie à 

l’Académie de Spa.
Le but ultime de ce projet était de 
présenter les œuvres des élèves en 
proposant une exposition ouverte aux 
parents et aux villageois. 
En résumé : découverte, 
enthousiasme, richesse, 
épanouissement et fierté !



La parole aux jeunes !
Que pensent nos adolescents 
du lieu où ils vivent ? 
Qu’est-ce qui les enthousiasme 
ou au contraire les débecte ? 
S’ils étaient aux commandes, quels projets, 
quelles priorités se fixeraient-ils 
comme cap - osons le mot - politique ?

Parce qu’il n’est jamais trop tôt pour prendre part à la chose 
publique, le collège a mis en place, il y a quelques années, 
en partenariat avec le Centre Culturel Spa-Jalhay-Stoumont, 
un conseil communal des enfants qui a déjà porté ses fruits 
au travers de réalisations telles qu’un potager partagé, 
d’évènements comme le Stou’Quizz ou d’aménagements 
d’espaces publics comme la halte des ondines, à Roua.

Dans le même esprit d’appropriation de l’espace public par les 
plus jeunes, Tous à Pieds a accompagné les écoles de Rahier 
et de La Gleize dans la création d’un « sentier au naturel », le 
contrat rivière a organisé avec eux des séances de peinture « ici 
commence la mer » devant les avaloirs ou encore des lâchers 
de saumons dans les eaux du Roannay.

Mais les enfants grandissent et, à l’adolescence, on n’a peut-
être plus l’âge d’élever des saumons en classe.

La société ne vous donne pourtant pas encore l’opportunité de 
prendre part aux décisions et aux mécanismes démocratiques 
des adultes.

En est-on moins citoyen pour la cause ?

Absolument pas.

C’est pour récolter la parole de ces citoyens comme les 
autres que la commune s’est inspirée du canevas de 
« ça bouge dans notre commune » du CRECCIDE, organisme 
qui accompagne déjà les conseils communaux des enfants 
(dont le nôtre), pour demander à des ASBL locales de récolter 
la parole des jeunes.

C’est l’ASBL le Fagotin qui a remporté l’appel d’offres et à qui 
il reviendra donc de coordonner cette récolte de la parole et 
de revenir, dans un an, vers les responsables communaux 
avec ces attentes et ces projets.

À eux, alors, de se montrer à la hauteur !

TANGUY WERA  
Échevin en charge de la Jeunesse

Vous êtes adolescent et vous vous sentez concerné par ce qui est 
écrit ci-dessus ?

Je ne crois pas me tromper en vous disant que vous aurez vite une 
réponse en vous faisant connaitre auprès de denis.joris@fagotin.be

PSSST

Réponse du Quizz (pg 18)  
1 i ; 2 i ; 3 e ; 4 n ; 5 z ; 6 c ; 7 t ; 8 ! ; 9 p ; 10 a ; 
mot à trouver ANTICIPEZ !

Quizz

Prestation 
de serment 
des nouveaux 
conseillers 
communaux 
des enfants
Ils étaient neuf, le 14 
mars dernier, à prêter 
serment entre les mains 
du Bourgmestre, Didier 
Gilkinet, et devant 
l’ensemble des conseillers 
communaux présents ainsi 
que de leurs parents, venus 
en nombre les soutenir.

Eux ou plutôt elles (on devrait peut-être 
accepter que le féminin l’emporte : elles 
sont huit filles pour un garçon), ce sont 
les nouveaux et nouvelles conseillers et 
conseillères communaux représentant les 
enfants des différentes écoles en entité de la 
commune. Plébiscités par leurs condisciples 
ou simplement motivés à l’idée de 
s’investir pour leur commune, ils ont rejoint 
Christophe Collard, leur animateur, dans 
une volonté partagée de porter ensemble 
de nouveaux projets, pourquoi pas sportifs 
et ancrés dans l’espace public.

Nous constatons que le pourcentage d’enfants inscrit dans les 
écoles de la commune reste stable (≈72%) d’une année à l’autre. 
Par contre, les participations aux activités de l’ATL communal 
augmentent progressivement. La chute des participations en 
2020 correspond à la période de confinement.

Mlle Adèle COLLARD (Monthouet + Haute-Desnié – Ecole Communale de La Gleize)
Je m’engage à accomplir mes devoirs de conseillère, à réaliser des 
projets de solidarité, et à représenter mon école en tenant compte des 
idées de mes camarades.

Mlle Rosie DOSTRICHE (Hasoumont – Ecole Communale de La Gleize)
Je m’engage à respecter mon rôle de conseillère pour ma commune, et 
à échanger mes idées pour accomplir de beaux projets.

M. Aloïs EYRAUD (Hasoumont – Ecole Communale de La Gleize)
Je m’engage à être un conseiller communal appliqué avec de bonnes 
idées et à travailler dur pour ma commune.

Mlle Zoé GOFFIN (La Gleize + Hasoumont – Ecole Communale de La Gleize)
Je m’engage à échanger des idées pour construire de beaux projets 
pour la commune tout en écoutant et respectant les autres.

Mlle Louise LALLEMENT (Lierneux - Ecole Sainte Thérèse de Chevron)
Je promets d’exprimer mon ressenti et travailler dur pour les citoyens de 
la commune de Stoumont.

Mlle Maëlle LAMBOTTE (Chauveheid - Ecole Sainte-Thérèse de Chevron)
Je m’engage à m’impliquer pour ma commune et à remplir mes devoirs 
de conseillère tout en écoutant et en respectant les citoyens.

Mlle Ambre MIDAVAINE (Stoumont - Ecole Saint-Raphaël de Stoumont)
Je m’engage à créer des projets intéressants pour ma commune 
et à respecter tous les citoyens.

Mlle Lila POOLS (Chevron - Ecole Sainte-Thérèse de Chevron)
Je m’engage à participer activement au Conseil communal des enfants, 
à échanger mes idées et à écouter les autres. 

Mlle Capucine ZINCK (Cheneux – Ecole Communale de My)
Je m’engage solennellement à participer aux projets 
et à réaliser plusieurs actions pour ma commune car 
je suis curieuse et j’ai très envie de bien faire. 

TANGUY WERA  
Échevin en charge de la Jeunesse

Nous reprenons 
fidèlement, ici, le texte 

de leur prestation tel 
qu’il apparait, très 
officiellement, au 

registre des procès-
verbaux des conseils 

communaux.
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